
Деньги 
проследуют 
со всеми 
остановками
Источник средств 
на модернизацию 
электричек найдут к весне 

Правкомиссия по транспор-
ту  отправила предложенную 
ОАО РЖД реформу пригород-
ных пассажир ских перевозок 
на доработку до весны. Основной 
спорный вопрос — источник фи-
нансирования. Среди обсужда-
емых вариантов: предложение 
вице-премьера Максима Аки-
мова  использовать 40 млрд руб. 
из средств ФНБ,  отказ от выплат 
ОАО РЖД диви дендов или пря-
мые  субсидии из бюджета. ФАС 
же  считает, что источниками мо-
гут стать  отказ от федеральных 
субсидий для Московских цен-
тральных диаметров и преми-
ального сегмента электричек, 
а также приватизация несколь-
ких пригородных пассажирских 
 компаний (ППК).

На заседании правкомиссии 
по транспорту, состоявшемся 20 но-
ября, было решено отправить актуа-
лизированную модель пригородного 
сообщения на доработку. Доработан-
ная версия должна быть представлена 
ОАО РЖД в первом квартале 2020 года, 
отметил вице-премьер Максим Аки-
мов. Срок доработки модели выбрал 
сам глава ОАО РЖД Олег Белозеров, 
рассказал „Ъ“ участник заседания.

ОАО РЖД предложило правко-
миссии радикально пересмотреть 
модель пригородных пассажирских 
перевозок (см. „Ъ“ от 20 ноября). 
Новая модель предполагает отказ 
от приватизации ППК, ускоренную 
закупку новых электричек на баланс 
ОАО РЖД за счет прибыли холдинга 
и передачу их в аренду ППК. Став-
ка аренды должна учитывать стои-
мость капитала, и ее нужно так или 
иначе субсидировать, иначе резко 
вырастут тарифы на проезд.

Как рассказал „Ъ“ один из участ-
ников заседания, Максим Акимов 
в своем выступлении говорил, что 
прежде, чем менять действующую 
модель, нужно подумать, не останет-
ся ли ОАО РЖД только с убыточными 
активами и следует ли отказываться 
от участия регионов, ведь «управ-
лять огромной сетью, не чувствуя ак-
туального заказа на транспортную 
работу и не управляя этим заказом 
со стороны регионов, из единого 
центра невозможно».
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Бери панель, пошли домой
Как Владимир Путин избавил дискуссию на форуме «Россия зовет!» от неудобного слова

20 ноября президент России  Владимир 
Путин принял участие в работе ежегод-
ного форума «ВТБ Капитал» «Россия зо-
вет!». Во время заседания президент 
России отменил понятие «панельная 
 дискуссия», впервые поблагодарил 
известных и неизвестных ему людей 
за то, что они создали технологический 
щит против западных санкций, и пре-
дупредил, считает специальный кор-
респондент „Ъ“ Андрей Колесников, 
президента Украины Владимира Зелен-
ского, чего тому в ближайшее время 
не следует делать.

Форум «Россия зовет!» всякий раз насту-
пает поразительно быстро. Кажется, совсем 
на этот раз не ожидаешь — и вот опять зо-
вет! И уже опять Максим Орешкин не согла-
сен с Антоном Силуановым, Антон Силуа-
нов не согласен с Алексеем Кудриным (кото-
рого звали участвовать во всех форумах еще 
до того, как он стал главой Счетной палаты, 
и, кажется, даже до того, как он стал мини-
стром финансов…— и он приходит), Алек-
сей Кудрин не согласен с Максимом Орешки-
ным, который вообще ни с кем не согласен… 
Да, все это уже было, и, кажется, не год назад 
здесь, в ЦМТ (Центре международной тор-
говли.— „Ъ“), а здесь же, но гораздо раньше, 
да просто вчера… Но нет, год прошел, и пора 
быть опять со всеми несогласными.

То есть на самом деле главная мысль, ко-
торую с самого начала навевает форум «Рос-
сия зовет!»,— о быстротечности и бессмы-
сленности жизни.

И вот эти человеческие водовороты в пе-
рерыве пленарного заседания в тесном 
фойе… Копошащийся в самом себе чело-
вечий муравейник… Причем понятно да-
же, зачем люди идут в одну сторону (там туа-
лет), но вот зачем они идут в другую?.. Навер-
ное, они идут, потому что они не сами идут, 
а их просто несет этот людской (а точнее, ма-
ло его напоминающий) поток, но что они 
так трутся друг о друга, зачем подвергать се-
бя этому бессмысленному (или нет?) самона-
казанию?.. А потому что ритуал. Все эти лю-
ди суть ритуальные жертвы, определившие 
сюда себя сами (и даже заплатившие за это), 
так как форум «Россия зовет!» — это то, куда 

надо идти (пусть даже если уж жертвы, то как 
на казнь), хотя бы потому, что все идут (куда-
то и зачем-то), и потому, что и год назад уже 
и сам был. И Путин же тоже ходит. То есть хо-
дят все-таки не зачем-то, а за кем-то.

Смысл заседания после перерыва в том, 
что вот-вот приедет Владимир Путин. Перед 
этим, кажется, рассеянно слушают сообще-
ние итальянской предпринимательницы 
о том, что инвестициям в Россию по-преж-
нему мешают санкции, но оказывается, ни-
сколько не рассеянно, потому что по истече-
нии сообщения глава ВТБ и модератор Ан-
дрей Костин вдруг делится своей болью на-
счет затопленной Венеции:

— Это же мировое наследие! Мы все лю-
бим там бывать…

И весь форум ВТБ в полутемном зале без 
риска быть засеченным сочувственно кива-
ет (большинство-то мысленно, но все-таки, 
конечно, кивает): «Очень любим…»

Да, они это любят.
Один из спикеров на сцене, американ-

ский миллиардер Кен Моэлис, начинает го-
ворить, но вдруг спохватывается:

— О, я умолкаю, кажется, сейчас придет 
тот, кого мы все ждем…

И еще один модератор его поддерживает:
— Давайте подождем главного спикера 

в тишине!

Тишине исполняется четверть часа, пре-
жде чем главный спикер и правда появляет-
ся на сцене.

И выясняется много хорошего.
— Несмотря на снижение темпов глобаль-

ного роста,— рассказывает президент,— 
в России сохраняется позитивная экономи-
ческая динамика. В прошлом году прирост 
ВВП составил 2,3%. За три квартала текуще-
го года он скромнее — мы это все с вами хо-
рошо знаем — 1,1%. Но со второго полугодия, 
по оценкам Минэкономразвития, отмечает-
ся определенное ускорение роста!
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Дата-центры  
подключают к бюджету
Облачному рынку потребуются  
масштабные субсидии

Для исполнения планов нацпроекта 
«Цифровая экономика» в части роста 
значимости российского рынка хране-
ния и обработки данных на глобальном 
уровне потребуются серьезные государ-
ственные инвестиции. Согласно пред-
ложениям «Ростелекома», на это сле-
дует направить 42–129 млрд руб., что 
позволит к 2030 году нарастить объем 
экспорта до половины внутреннего по-
требления. Рынок быстро растет и без 
господдержки, но не успевает справить-
ся с растущим спросом.

«Ростелеком» совместно с экспертами 
и участниками рынка подготовил проект 
предложений правительству (есть у „Ъ“) по по-
вышению внутрироссийского и экспортного 
потенциала услуг по обработке и хранению 
данных и облачных сервисов. Чтобы обеспе-
чить рост экспорта услуг центров обработки 
данных (ЦОД) до уровня 50% от объема вну-
треннего потребления к 2030 году, предлага-
ется обеспечить отрасли государственные суб-
сидии и льготы в размере 42 млрд руб. в инер-
ционном и 129 млрд руб. в базовом сценарии.

В частности, предлагается направить 
на коммерческий рынок ЦОД часть бюд-
жетов нацпроектов, ввести субсидирова-
ние кредитов на строительство дата-цен-
тров, возмещение части капитальных за-
трат и применение пониженных тари-
фов страховых взносов. Расходы государ-
ства на стимулирование рынка будут оку-
паться каждый год за счет дополнительных 
налоговых поступлений даже при льгот-
ном режиме налогообложения, уверены 
авторы доклада.

В «Ростелекоме» подтвердили „Ъ“, что 
проект доклада будет обсуждаться в Россий-
ском союзе промышленников и предпри-
нимателей 26 ноября и «после требуемых 
доработок до конца года будет представлен 
в правительство», которое определит источ-
ники финансирования. Предложения раз-
рабатываются в рамках нацпроекта «Циф-
ровая экономика», по которому к 2024 году 
Россия должна занять 5% мирового рынка 
услуг по хранению и обработке данных.
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«С России берут пример, 
к нам приезжают учиться»
Михаил Мишустин  
об инновационных технологиях ФНС

Федеральная налоговая служба в 2019 го-
ду завершает переход на новую автома-
тизированную информационную систему 
(АИС) «Налог-3». Глава ФНС Михаил Ми-
шустин в интервью „Ъ“ рассказал о том, 
что последует за опережающей мировые 
тренды цифровизацией госсектора Рос-
сии в экономике и в обществе, о плюсах 
и минусах цифрового государства, об ин-
новационных технологиях ФНС, а также 
о том, как будет развиваться специаль-
ный налоговый режим для самозанятых.

— В цифрах прироста сбора налогов в по-
следние годы три составляющих: рост 
эффективности и сбора налогов с фор-
мального сектора экономики, сокраще-
ние неформального сектора и измене-
ние налоговых ставок. Что в 2019 году 
было важнее? 
— Налоговая служба работает с документа-
ми, которые фиксируют хозяйственно-фи-
нансовые отношения. И в этом смысл всех 
наших мероприятий: мы видим субъекты 
хозяйственной деятельности через отчет-

ность и доступную документацию. В этом 
смысле, если говорить о приближении 
к идеальной модели налогового админис-
трирования — «все, что положено по зако-
ну, должно быть уплачено»,— на мой взгляд, 
мы в эту сторону продвинулись очень серь-
езно, особенно за последние пять лет. 

Наши наибольшие успехи в этом — в ситуа-
ции с налогом на добавленную стоимость, ко-
торый считается наиболее трудно собираемым 
в мире, хотя абсолютное большинство ученых-
экономистов считают, что это наиболее спра-
ведливый и разумный способ налогообложе-
ния — обложение именно добавленной стои-
мости, а не оборотных сумм. Система контр-
оля за возмещением НДС, которую мы запу-
стили в России первыми в мире, стала драйве-
ром собираемости налогов в целом. Я не буду 
называть двузначных цифр налогового разры-
ва по НДС, с которого мы начинали,— мы бы-
ли опечалены, когда первый раз загрузили все 
счета-фактуры в соответствующую систему 
и увидели, какой он был, этот самый разрыв.
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— Но цифры сейчас я уже могу на-
звать: налоговый разрыв по НДС в 
России меньше 0,6%. Ниже процента 
в мире я не видел. Считается, что 10% 
налогового разрыва по НДС — это 
нормально. Во всяком случае в Евро-
пе — там нет границ, есть достаточ-
но распространенная «карусельная» 
схема ухода от НДС. С России берут 
пример, к нам приезжают учиться, 
недавно совсем приезжали коллеги 
из Китая, изучали нашу систему.

С точки зрения цифр налоги — 
это производная от экономики с кор-
ректировками на налоговую поли-
тику, прозрачность среды и эффек-
тивность налогового администри-
рования. Если посмотреть тренды за 
последние пять лет, с 2015-го по 2019 
год, нарастающим итогом, то при 
стабильно-умеренном росте отечест-
венной экономики на 3,2% поступле-
ния налогов в реальном выражении, 
то есть без учета инфляции и без по-
вышения налоговой нагрузки, выро-
сли в 1,4 раза (+38,8%). 

— Сами по себе цифры реально-
го роста в 3,2% могут выглядеть 
невпечатляющими — хотя они 
отражают по крайней мере то, 
что совокупная нагрузка на всю 
экономику не выросла. Много 
это или мало в системе коорди-
нат, которые вы сами для себя ис-
пользуете?
— В предыдущие два года, в 2017-м и 
в 2018 годах, мы достигли историче-
ских максимумов по темпам посту-
плений: +20% и +23%. Конечно, такие 
темпы роста были поддержаны бла-
гоприятной конъюнктурой. Одна-
ко ненефтегазовые доходы бюдже-
та также росли очень высокими тем-
пами: +15% ежегодно. В текущем го-
ду, несмотря на разворот тренда цен 
на нефть в сторону снижения за ян-
варь, рост налоговых поступлений 
продолжается и за десять месяцев 
2019 года составил +7,9%. 

Как ни парадоксально, сдержи-
вающий эффект на динамику по-
ступлений сегодня вносят нефте-
газовые доходы. Поступления НД-
ПИ замедлились до +3,4% — это эф-
фект снижения цен на нефть на 8,6% 
(с $68,9 до $63 за баррель за январь—
сентябрь 2019 года). 

Дополнительное влияние на ди-
намику поступлений оказывает так 
называемый возвратный акциз, вве-
денный в рамках «налогового манев-
ра» с начала этого года. Это мера под-
держки отечественной нефтеперера-
ботки и балансировки цен на нефте-
продукты на внутреннем рынке. За 
десять месяцев 2019 года возврат-
ный акциз составил 347 млрд руб.— 
а это два процентных пункта в дина-
мике поступлений. Одновременно, 
несмотря на снижение цен на нефть 
и высокую базу сравнения прошлых 
лет, ненефтегазовые доходы продол-
жают расти двузначными темпами 
— 12,4% по итогам десяти месяцев 
2019 года. 

Все это хорошие показатели стрес-
соустойчивости нашей экономики и 
системы налогового администриро-
вания. Драйверами роста выступа-
ют налоги, которые традиционно на-
иболее сложны в администрирова-
нии. Это НДС и налог на прибыль, 
поступления по которым за десять 
месяцев выросли почти на 1 трлн 
руб. В частности, по НДС поступле-
ния увеличились на 16,7%, или на 
498 млрд руб. При этом повышение 
налоговой ставки, по нашим оцен-
кам, обеспечило менее половины от 
прироста поступлений и, что важно, 
не привело к ускорению инфляции. 

В основе роста налога на при-
быль — предприятия, которые уве-
личили ее на 8%. В этом есть и куму-
лятивный эффект администрирова-
ния НДС, поскольку вычеты однов-
ременно учитываются в расход-на-
логе на прибыль. 
— Вопрос, который мы задаем 
ФНС не первый год: насколько 
близко вы, по вашим оценкам, к 
потолку собираемости налогов 
при нынешних ставках, насколь-
ко еще велик ресурс роста сборов 
за счет роста эффективности на-
логового администрирования?

— Возможности налогового ад-
министрирования не безгранич-
ны. Но мы не только контролиру-
ем уплату налогов и соблюдение 
налогового законодательства. Мы 
формируем чистую, справедли-
вую, конкурентную налоговую сре-
ду — через одинаковые требова-
ния ко всем компаниям и приме-
няемым средствам автоматическо-
го риск-анализа, массивам данных, 
которые характеризуют их деятель-
ность. Важно, чтобы все было оди-
наково для всех. Этим мы создаем 
условия, при которых уклонение 
от уплаты налогов невыгодно. Не-
добросовестная конкуренция че-
рез уход от налогов должна отсут-
ствовать. Процесс такого обеления 
экономики конечен, его потенци-
альный ресурс, безусловно, носит 
исчерпаемый характер.

Резервы дальнейшего роста нало-
говых поступлений лежат в плоско-
сти структурных изменений в эко-
номике, роста инвестиций, разви-
тия современных производств с вы-
сокой добавленной стоимостью и 
конкурентной заработной платой. 
Ни одна, даже лучшая в мире систе-
ма налогового администрирования 
не сможет работать вместо экономи-
ки. Важно, чтобы стимулировалось 
производство и чтобы инвестиции 
приходили в страну. 
— Что происходило в 2019 году, 
по вашим оценкам, с неформаль-
ным сектором: он рос, был стаби-
лен, он сокращался?

— ФНС работает с формальным сек-
тором. Если говорить о так называ-
емом неформальном секторе — ко-
нечно, он сжимается. Наверное, это 
одна из основных заслуг правитель-
ства в целом и Минфина, ФНС, Рос-
финмониторинга, ЦБ, правоохра-
нителей в частности. Очень серьез-
но уменьшилось число компаний-
«однодневок». Повторюсь, фиктив-
ные юрлица — основа фиктивной 
экономической деятельности. Вбро-
сы товаров, созданных без уплаты 
налогов, реализация контрабанды, 
незаконные возмещения НДС — 
все это невозможно без компаний-
«однодневок». Прежде всего, «однод-
невки» создаются именно для укло-
нения от уплаты налогов и мошен-
нических операций. 

Как мы их определяем? По сово-
купности признаков, которые свиде-
тельствуют об отсутствии реальной 
хозяйственной деятельности: это — 
недостоверные сведения об адресе, 
собственнике, руководителе компа-
нии, отсутствие работников в ком-
пании, противоречивая отчетность, 
нестабильность в финансовых опе-

рациях. Но по сравнению даже с 
2016 годом число таких компаний в 
целом по стране снизилось в десять 
раз, с 32% от всех работающих в Рос-
сии юрлиц до 3,1%. По состоянию на 
1 ноября 2019 года количество таких 
компаний, к которым мы можем (по-
ка предварительно!) предъявлять во-
просы как к потенциальным «однод-
невкам», осталось примерно 116 ты-
сяч. Были — миллионы.

Динамику снижения уровня ком-
паний с признаками неэффективно-
сти мы рассматриваем как эффек-
тивность борьбы с раковой опухо-
лью. Эта часть неформального сек-
тора должна сжиматься, легальный 
сектор — расти. 

Конечно, достижению таких ре-
зультатов способствовало приня-
тие в 2015 году серьезных законо-
дательных изменений. Теперь биз-
нес сам может проверить, с кем он 
имеет дело: подписывать договор 
с компанией, у которой руководи-
тель не присутствует никогда на ра-
бочем месте и непонятно, сущест-
вует ли в природе вообще, можно, 

лишь точно зная, что ты делаешь и 
какие риски на себя берешь.

Компании, не сдающие налого-
вую отчетность и не обеспечиваю-
щие достоверность ключевых дан-
ных, попадают в категорию фиктив-
ных и исключаются нами из ЕГРЮЛ. 
С начала 2016 года более 2 млн таких 
компаний было исключено из рее-
стра. В итоге снизилось общее число 
юрлиц, фиктивные просто ушли — 
по данным ноября 2019 года, дейст-
вующих юрлиц в России — 3,8 млн.

Работа в этом направлении будет 
продолжена в ближайшие годы — 
но уже точечно, с использованием 
более совершенных аналитических 
инструментов. Ближайшие пять лет 
приведут к еще большей экологич-
ности предпринимательской среды 
и еще большему сжатию неформаль-
ного сектора. И налогоплательщи-
кам лучше в чистой среде, где ниже 
риски, и сама эта среда дает ФНС воз-
можность перейти на более довери-
тельные отношения с ними. 
— В международной сфере од-
ним из ключевых проектов, ко-
торый ФНС реализовала, был ав-
томатический обмен налоговой 
информацией, а также план BEPS 
— борьба с уходом в низконалого-
вые юрисдикции. В 2019 году об 
этом говорят уже меньше — это, 
на ваш взгляд, результат его удач-
ной реализации или ограничен-
ности его эффекта?
— План BEPS был важнейшим стра-
тегическим планом, принятым 
ОЭСР и странами G20, и он позво-
лил очень серьезно пошатнуть пози-
ции агрессивного налогового плани-
рования в мире. Кстати, BEPS одним 
из первых поддержал президент 
России Владимир Путин — когда в 
2013–2014 годах ставились эти зада-
чи, все лидеры стран G20 говорили о 
том, что размывание налоговой ба-
зы, увод в низконалоговые юрисдик-
ции соответствующих доходов, при-
былей являются основной пробле-
мой функционирования экономик 
при глобализации. 

Я считаю, что этот проект — наи-
более удачный в системе ОЭСР. Рос-
сия является не просто полноправ-
ным членом этих всех процессов, 
мы присоединились к Международ-

ной конвенции по оказанию адми-
нистративной помощи по вопросам 
налогообложения, и это нам откры-
ло новые беспрецедентные возмож-
ности обмениваться информацией с 
партнерами — и по запросам, и в ав-
томатическом режиме. 

Россия в числе первых участво-
вала в финансировании внедрения 
общей системы передачи информа-

ции, которая в защищенном режи-
ме сейчас поддерживает автоматиче-
ский информационный обмен меж-
ду юрисдикциями. Первый такой об-
мен данными состоялся в 2018 году. 
Общая система передачи информа-
ции, созданная ОЭСР, показала себя 
абсолютно защищенной. 
— Что информация, полученная 
через BEPS, меняет в проблеме 
продолжающейся амнистии ка-
питалов?
— В сентябре 2019 года в ФНС посту-
пила информация о финансовых 
счетах от огромного количества юр-
лиц. В том числе и с Кипра, Британ-
ских Виргинских островов, Кайма-
новых, с Сейшельских островов и 
т. д. В этом году в число партнеров 
по автоматическому обмену инфор-
мацией в финансовых счетах вхо-
дит более 70 юрисдикций мира — 
добавились, в частности, Австрия, 
Монако, Лихтенштейн, Панама и 
Швейцария. Соответственно, также 
в первом полугодии 2019 года был 
осуществлен обмен страновыми от-
четами по международным круп-
ным компаниям за 2017 год. В срав-
нении с предыдущим годом число 
стран, предоставивших информа-
цию в ФНС по страновым отчетам, 
увеличилось до 42, среди них все 
ключевые торговые партнеры Рос-
сии, в том числе страны ЕС и БРИКС. 
Все, кто так или иначе работает за 
рубежом или учреждает и работа-
ет с контролируемыми иностран-
ными компаниями (КИК), должны 

помнить: если вы не разобрались со 
своей юрисдикцией, со своим на-
логовым резидентством, то серьез-
ные проблемы возможны. За рубе-
жом вам неизбежно будут задавать 
вопросы налоговые службы. Един-
ственное, что в этой ситуации будет 
выручать,— уплата налогов и взаи-
модействие со своей страной.

Это надо обязательно сделать. 
Безболезненным выходом из этой 
ситуации является возвращение де-
нег в Россию с использованием ме-
ханизмов добровольного деклари-
рования зарубежных счетов и акти-
вов. Закон о добровольном декла-
рировании действует до сих пор — 
так называемая амнистия будет про-
ходить до конца февраля 2020 года, 
время минимизировать эти риски 
еще есть. Нерешение вопросов, свя-
занных с КИК, может иметь непро-
стые последствия за рубежом. Там 
с удовольствием будут заниматься 
в том числе и россиянами, которые 
не платят налоги.
— То есть Россия по итогам обмена 
информацией рассматривается 
миром как «белая» юрисдикция?
— Да, это правда. Еще в 2014 году Гло-
бальный форум по прозрачности 
и обмену налоговой информаци-
ей при ОЭСР принял решение, что 
наша страна в целом соответствует 
международному стандарту. Это вы-
сокий показатель. С тех пор мы при-
соединились к автоматическому об-
мену и еще сильнее укрепили свои 
связи с компетентными органами 
других стран. Весь мир стал более 
прозрачным, и мы тоже. Кроме то-
го, на недавней сессии ФАТФ в Пари-
же также даны высокие оценки Рос-
сии с точки зрения всех правил орга-
низации. Мы там, по-моему, в пятер-
ке лучших. 
— Одной из широко обсуждае-
мых проблем 2019 года стало изъ-
ятие ФСБ налоговой спецдеклара-
ции в рамках амнистии обвиняе-
мого предпринимателя Валерия 
Израйлита. Верховный суд осе-
нью уточнял характер иммуни-
тета по таким декларациям. Вы 
ожидаете дальнейших инциден-
тов с такими декларациями?
— Конечно, не ожидаем. Как вы ви-
дите, президиум ВС в своих разъяс-
нениях указал: в соответствии с ше-
стой частью статьи четвертой ФЗ-140, 
сведения, которые содержатся в де-
кларациях, и сведения, прилагае-

мые к декларации, признаются на-
логовой тайной. Режим хранения та-
ких сведений и доступа к ним обес-
печивают исключительно налого-
вые органы. Иные государственные 
и негосударственные органы и орга-
низации не вправе получать доступ 
к ним. Соответственно, они не мо-
гут быть получены на основании су-
дебного решения. Коллизии между 
нормами ФЗ-144 об оперативно-ра-
зыскной деятельности и ФЗ-140 о до-
бровольном декларировании долж-
ны разрешаться в пользу последне-
го, поскольку 140-ФЗ предусматри-
вает в отношении отдельной кате-
гории лиц как участников уголовно-
го производства дополнительные га-
рантии, права и свободы. Тут точка. 
Коллизия разрешена.

Об этом высказался президент, об 
этом много раз говорил Антон Силу-
анов. Ни одного прецедента после 
того случая не было — и в соответст-
вии с решениями Верховного суда и 
не будет.
— А в целом, имеют ли для ФНС 
значение эти декларации? Как вы 
их используете и зачем они вам 
нужны? 
— Знаете, для ФНС спецдекларации 
не имеют никакого значения. Они 
не используются ни в предпровероч-
ном анализе, ни в контрольной рабо-
те. Сотрудники контрольного блока 
не имеют доступа к этим данным, а 
сами данные не оцифровываются и 
хранятся только в бумажном виде. 
Иногда к нам приходят жалобы на-

логоплательщиков на то, что в их от-
ношении проводятся действия на-
логового или валютного контроля, а 
спецдекларацию они сдали, мол, че-
го пристаете. Это как раз показыва-
ет, что наши контрольщики не зна-
ют о существовании спецдеклара-
ции конкретного лица — и, чтобы 
решить вопрос, декларанту самому 
необходимо показать им копию сво-
ей спецдекларации.

Для нашей работы у нас существу-
ют другие источники информации. 
В первую очередь «правила КИК» уве-
личили для нас прозрачность ино-
странных компаний, которые полу-
чают доходы от операций взаимоза-
висимых налогоплательщиков. От-
четность КИК позволяет анализи-
ровать финансовые показатели дея-
тельности таких компаний — функ-
ции активов с точки зрения возмож-
ных налоговых рисков. Эти сведе-
ния нам позволяют более детально 
оценить последствия операций, ко-
торые совершаются с эффектом на 
налогообложение в России. Сейчас 
для налоговых органов, которые осу-
ществляют контроль в отношении 
трансграничных операций, анализ 
трансфертного ценообразования че-
рез отчетность КИК является неотъ-
емлемой частью «предпроверочно-
го» анализа. Эта работа требует по-
нимания правил составления ино-
странной финансовой отчетности, 
что тоже очень важно для нас, в том 
числе с учетом особенности опреде-
ления дохода в виде прибыли КИК, 
которые применяют вычеты и осво-
бождения. 

Если же говорить про мировые 
тенденции, то в свое время про-
ект BEPS определил правила рабо-
ты с КИК в качестве одной из прио-
ритетных мер противодействию пе-
ревода налогооблагаемой прибыли 
в иностранные юрисдикции. Мно-
гие страны внедрили или скоррек-
тировали действующие правила на-
логообложения КИК в соответствии 
с этими рекомендациями. Я считаю, 
здесь мы достаточно аккуратно и хо-
рошо вписались в мировую систему 
налогообложения и инкорпориро-
вали новые правила в свое законо-
дательство.

Интервью взял  
Дмитрий Бутрин
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«С России берут пример, к нам приезжают учиться»

Мы создаем условия, при которых  
уклонение от уплаты налогов невы-
годно. Недобросовестная конкуренция 
 через уход от налогов должна отсут-
ствовать. Процесс такого обеления 
 экономики конечен

Нерешение вопросов, связанных 
с контролируемыми иностранными 
компаниями, может иметь непростые 
последствия за рубежом. Там с удовольст-
вием будут заниматься в том числе и рос-
сиянами, которые не платят  налоги
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Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М И Ш У С Т И Н  М И Х А И Л  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 3 марта 1966 года в Москве. Окончил Московский станкоинструментальный институт 
(ныне — Московский государственный технологический университет «СТАНКИН») по специ-
альности «системы автоматизированного проектирования» (1989), аспирантуру.

После учебы работал в некоммерческой организации «Международный компьютерный 
клуб» (МКК), с 1995 года — председатель правления МКК. В августе 1998 года назначен 
заместителем главы Государственной налоговой службы РФ, курировал компьютеризацию 
ведомства. С марта 1999 года — заместитель министра РФ по налогам и сборам. В марте 
2004 года возглавил Федеральное агентство кадастра объектов недвижимости. 18 дека-
бря 2006 года назначен руководителем Федерального агентства по управлению особыми 
экономическими зонами. В марте 2008 года возглавил инвестиционную группу UFG («ОФГ 
Инвест»). С 6 апреля 2010 года — руководитель Федеральной налоговой службы.

Доктор экономических наук, тема диссертации — «Стратегия формирования имущест-
венного налогообложения в России». Автор монографий о налоговом администрировании. 
Награжден орденами Почета, «За заслуги перед Отечеством» IV степени.
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Драйверами роста выступают налоги,  
которые традиционно наиболее 
 сложны в администрировании. 
Это НДС и налог на прибыль, посту-
пления по которым за десять месяцев 
 выросли почти на 1 трлн руб.
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Бери панель, пошли домой
То есть, имеется в виду, Россия не зря зовет. Основа-

ния-то вроде есть:
— Что касается рынка труда, то сокращается безрабо-

тица. В среднем за январь—сентябрь она составила 4,6% 
экономически активного населения. Это самое низкое — 
я хочу это подчеркнуть — самое низкое значение в совре-
менной истории России… Особое внимание хочу обра-
тить на динамику инфляции. Текущий рост потребитель-
ских цен — 3,6%, а в начале будущего года мы вполне мо-
жем увидеть цифру в 3% и, может быть, даже ниже.

Да, эти переживания насчет того, что инфляция вот-
вот станет дефляцией… Голос, разумеется, не дрожит, 
но в нем чувствуются именно переживания насчет то-
го, что мы все большие молодцы, но не слишком ли мы 
большие молодцы, и с облегчением — да нет же, нет, не 
слишком:

— Вместе с тем снижение инфляции происходит быс-
трее, чем мы ожидали, и здесь есть определенные риски 
для оживления экономики, для динамики совокупного 
спроса. Нужно, и мы будем, держать этот вопрос, разуме-
ется, на постоянном контроле, в постоянном контакте по 
этому вопросу будем находиться с правительством, Цен-
тральным банком, уважая их предусмотренные законом 
права и предусмотренную законом независимость…

Вывод так же очевиден, как на этом же форуме и год, 
и два назад:

— Видимым результатом должно стать увеличение 
несырьевого экспорта! Напомню, перед правительст-
вом поставлены конкретные ориентиры на этот счет. 
Для этого в российской экономике мы ставим задачу за-
пустить новый инвестиционный цикл, выйти на еже-
годный объем вложений в основной капитал — 25%, а в 
перспективе — 27% ВВП!

Владимир Путин, судя по всему, намерен сдать стра-
ну в более чем рабочем состоянии, то есть чтобы она, как 
подержанная Lada Kalina, была тем не менее на ходу и 
чтобы к нему как к водителю точно никаких претензий 
не было.

И уже в самом начале человек в зале, которому го-
сподин Костин дал возможность спросить, совершает 
непростительную ошибку. Ну просто, честно говоря, 
детский сад.

— Андрей Леонидович,— говорит он,— вы хозяин 
мероприятия, можно я два вопроса задам?

Такое можно или нарочно срежиссировать, или нату-
рально опростоволоситься. И конечно, он сразу слышит 
поспешный ответ:

— Настоящий хозяин пришел… Правда! Владимир 
Владимирович… Поэтому я можно помощником буду, 
ладно?..

Конечно, кому хочется с огнем играть? Согласиться 
не дай бог с тем, что ты хозяин, при настоящем хозяи-
не?.. А ведь Андрей Костин мог и пропустить удар… Рас-
слабиться, не о том думать в эту секунду… Нет, как хоти-
те, а Андрей Костин не таков.

— Если настоящий хозяин не против, конечно…— 
наконец ориентируется в ситуации и спрашивающий.

— Конечно…— И удар неожиданно пропускает та-
ким образом сам господин Путин.

Но пока спрашивающий формулирует свой много-
сложный вопрос (про то, что, по его мнению, «Роснефть» 
оказалась не самым эффективным собственником «Баш-
нефти» и про то, что с этим сделать), Владимир Путин все 
же находит в себе ресурсы поправиться:

— У нас нет хозяев, нет подчиненных, мы все в рав-
ном положении, несмотря на то что нас загнали… Как 
у вас называется? На панель! Лучше будет… Скажем, «на 
подиум».

Панельная дискуссия отныне будет называться, ви-
димо, подиумной.

Вопросы поначалу были почти не требующими отве-
тов: почему так вырос в последнее время «Газпром», нуж-
но ли и дальше выполнять Парижские соглашения и не 
надо ли отказаться от углеводородов…

Господин Путин, надо отдать должное, делал ответы 
интереснее вопросов:

— Наша цивилизация развивается достаточно актив-
но… Никто не хотит (это в спешке, в спешке.— А. К.), 
чтобы в конечном итоге как результат этого развития 
все мы опять оказались в пещерах… Либо в результате 
экологического коллапса, либо в результате других не-
предвиденных обстоятельств. Мы в России хотим, чтобы 
наш баланс оказался как можно более зеленым… Прене-
брежение таким самым чистым углеводородом, как газ, 
является странным! Потому что это самый чистый угле-
водород!.. Человечество может опять оказаться в пеще-
рах по причине того, что не будет ничего потреблять… 
Всю энергетику свести к нулю или полагаться на энер-
гию Солнца, ветра, приливов… Технологии таковы, что 
без углеводородного сырья, без атомной энергетики, без 
гидроэнергетики человечество не сможет выжить…

Пока говорил, он и сам заводился:
— У тех, кто продвигает идеи подобного рода, всту-

пают в силу даже не интересы подавляющего большин-
ства стран мира в борьбе за экологию, а конкурентные 
интересы тех, кто продвигает соответствующие идеи на 

мировом энергетическом рынке! Эти люди ловко встра-
иваются в сегодняшние тенденции общественного со-
знания и пытаются ввести всех нас в какой-то блуд и за-
блуждение!

Понятие «заблуждение» в сознании Владимира Пути-
на, очевидно, соперничает с понятием «блуд»: «заблужде-
ние» — это, видимо, то, что уже даже «за блудом», гора-
здо хуже него… Хотя и «блуд» — это не то, что нам сей-
час надо.

— Вы работу Центрального банка признали удовлет-
ворительной…— комментировал Андрей Костин, с ко-
торым, признаться, не скучно на этом форуме (ну или 
менее скучно).— Это значит, вы им тройку поставили?

— Это смотря по какой системе…— качал головой 
Владимир Путин.— Может, по трехбалльной, тогда это 
будет «отлично»…

— А то они расстроятся потом, будут переживать…— 
и сам начинал расстраиваться Андрей Костин.

— Нет, не расстроятся,— поправлял его Владимир Пу-
тин.— Они там крепкие девушки и ребята… Нет, не рас-
строятся…

— Хорошие там, да…— как-то мечтательно соглашал-
ся Андрей Костин.

Теперь президент уже вместе с Андреем Костиным 
выбирал следующего спрашивающего.

Отвечая на вопрос американского бизнесмена об от-
ношениях с США, Владимир Путин предсказуемо начал 
хвалить санкции за то, что они двинули вперед россий-
скую научную и практическую мысль:

— Вы знаете, я вам скажу честно и уже могу сказать 
откровенно и публично (многообещающее предисло-
вие.— А. К.): после того как первые шаги в этом санк-
ционном списке были сделаны, определенная тревога 
у меня была…

Надо сказать, Владимир Путин первый раз призна-
вался в этом. Но вот для чего:

— Я хочу поблагодарить… Поблагодарить всех своих 
коллег, неизвестных людей, которые работают каждый 
на своем рабочем месте: в отраслях, на производствах, в 
конструкторских бюро, в научно-исследовательски х ин-
ститутах… Сделан очень серьезный, большой шаг в повы-
шении нашего экономического и технологического суве-
ренитета! И в этом смысле все эти ограничения пошли на 
пользу нашей экономике… Но есть, конечно, и минусы…

Он действительно, видимо, хотел поблагодарить всех 
этих людей, и от души. Но он говорил так, как будто уже 
что-то знал о том, что санкции наконец-то отменят и что 
главная беда уф, миновала. Возможно, ему и правда так 
сейчас кажется: вроде какие-то сигналы, что хуже уже 
не будет, ведь есть же… Но это — до следующего сигнала 
о новых санкциях. В конце концов, президент России и 
сам говорил на одной из больших пресс-конференций, 
что санкции по его подсчетам — это года на два… Мо-
жет, правда, приободрить хотел. Но скорее всего, и в са-
мом деле верил.

— Окей…— вздыхал Андрей Костин (что еще мож-
но было сказать после вопроса про Америку? — А. К.).— 
Четвертый сектор… Потом туда пойдем (он неопреде-
ленно махал рукой.— А. К.)… А то там давно не были…

— Какие у вас отношения с Зеленским? — сурово спра-
шивал президента еще один заграничный инвестор.— 
И возможно ли решить сложную ситуацию на Донбассе?

— Очень простой вопрос задал,— кивал Владимир 
Путин.— На первую часть можно ответить очень просто. 
Какие у меня отношения с Зеленским? Никаких. Я его 
не видел никогда. Мы с ним не знакомы. Но по телефо-
ну разговаривали (то есть все-таки нельзя сказать, что не 
знакомы.— А. К.). Мне кажется, что он симпатичный че-
ловек и искренний…

Пока в изображении Владимира Путина Владимир 
Зеленский с каждым разом выглядит все лучше и лучше.

— На мой взгляд, он реально хочет изменить ситуа-
цию к лучшему, в том числе и на Донбассе. Насколько 
он в состоянии сделать, я пока не знаю (то есть это зави-
сит, видимо, от одного Владимира Зеленского.— А. К.), 
но определенные шаги позитивные все-таки были сде-
ланы. Я имею в виду разведение сил и средств в двух на-
селенных пунктах…

И тут российский президент решил при всех преду-
предить господина Зеленского перед переговорами в 
Париже:

— Мы надеемся, не будет возврата в эти серые зо-
ны. Потому что мы слышали уже от некоторых полити-
ческих деятелей, что в эти зоны, откуда ушли войска, 
должна быть заведена украинская национальная гвар-
дия и полиция. Да, конечно, на этих территориях нуж-
но поддерживать правопорядок, но мы хорошо знаем, 
что украинская национальная гвардия в значительной 
степени была сформирована из так называемых нацио-
налистических батальонов. И если они назад вернутся, 
ничего хорошего из этого не получится, потому что тут 
уже будет зеркальный ответ со стороны ополчения До-
нецкой и Луганской народных республик.

Владимир Путин выражался очень правильно, верно 
называл новообразования. Он мог бы сказать — «опол-
чения Донбасса», но для этих территорий важней бы-
ло услышать то, что он сказал (потом все-таки сбился на 
«Донбасс», но тут же опять поправился).

— Сейчас звучат, все чаще и чаще, тезисы о том, что 
минские соглашения должны быть пересмотрены. Что 
принятый Радой закон «Об особом статусе Донбасса» 
должен быть заменен каким-то другим, на что прези-
дент Зеленский сказал, что, «наверное, можно это сде-
лать, но я, правда, не знаю каким»,— продолжил рос-
сийский президент.— Ну как мы должны оценивать та-
кие заявления?

Господин Путин как будто предупреждал коллегу 
не успеть наделать глупостей до встречи в Париже. Вот 
здесь не надо делать глупостей и еще вот здесь. Не учиты-
вал он, может, только одного: что теперь ведь назло мо-
жет сделать. (Но скорее всего, не станет все же.)

Через несколько минут Владимир Путин сделал инте-
ресное признание. Он говорил про то, что «мировой ВВП 
все равно растет и расти будет»:

— Это к бабке не ходи! Это совершенно очевидный 
факт! (последнее замечание было адресовано, видимо, 
иностранным инвесторам, которые могли не понять, 
что же это такое: «к бабке не ходи».— А. К.). Даже несмо-
тря на торговые войны между Китаем и США, тем более 
что в ближайшее время даже с учетом политического ка-
лендаря в Соединенных Штатах никто там не заинтере-
сован в обострении торгово-экономических отношений 
между США и Китаем. Никто не заинтересован! Выборы 
впереди! Стабилизировать надо ситуацию!

Вот о чем думает сам Владимир Путин в связи с выбо-
рами и движением экономики.

Еще одному американскому бизнесмену господин 
Путин долго объяснял разницу между Советским Сою-
зом и Евросоюзом (если коротко, она есть), другого убе-
ждал, что темпы экономического роста в России, в отли-
чие от общемировых, «больше, чем в этом, но меньше, 
чем в прошлом», но что они растут, а не падают… Третье-
му втолковывал про Африку.

— Коллеги, я думаю, тема лета, хорошо, тепло, слоны 
бегают… закончена! — резюмировал в контексте собст-
венных представлений о социально-экономической си-
туации в Африке Андрей Костин.

Заканчивался разговор неизбежно вопросом про 
нефть, в том числе сланцевую. Сюда зарубежные участ-
ники форума и правда, видимо, готовы были инвести-
ровать. Но выяснилось, что сюда Россия как раз не очень 
и зовет.

— Что касается сланцевой нефти,— кивнул россий-
ский президент.— Ну вот давайте мы подождем, когда 
американцы истратят деньги на новые технологии по 
добыче сланцевой нефти, а потом у них — цап-царап!.. 
Посмотрим, мы заинтересованы в этом вообще или 
нет… И задешево купим!

После этих слов задешево, кажется, уже не купить.
— Мы работаем и самостоятельно,— дал назад рос-

сийский президент, поняв, видимо, что и так излишне 
расслабился.— Это я пошутил! А то сейчас раструбят 
на весь мир! «Цап-царап» делать совсем не обязательно 
(то есть при помощи привычных методов, чтоб развед-
ка не зря свой хлеб ела.— А.К.)!.. Дело в том, что сегод-
няшние технологии добычи сланцевой нефти и слан-
цевого газа являются безо всякого преувеличения вар-
варскими!

Надо было слышать, с каким фантастическим выра-
жением Владимир Путин проговорил последнее слово.

— Они уничтожают экологию! В некоторых районах, 
где добывается сланцевская… сланцевая нефть…— Вла-
димир Путин, кажется, слишком торопился сказать то, о 
чем вспомнил.— У граждан из кранов идет не вода, а чер-
ная жижа! Такая добыча, несмотря на все технические пре-
имущества, нам не нужна! Мы на это не пойдем никогда!

Последний вопрос задавал дзюдоист, который хотел 
бороться с Александром Карелиным и просил у Влади-
мира Путина содействия.

Это значило, что и правда пора заканчивать.
Андрей Костин и завершил заседание, предваритель-

но сказав, что хочет «поблагодарить всех участников 
подиума».

И вот за эту восприимчивость к чужому мнению хоте-
лось поблагодарить уже его самого.

Андрей Колесников

Владимир Потанин был великодушно покорен 
чужой телевизионной воле   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Вполне удовлетворительное  состояние 
экономики РФ при необычно  низких 
 темпах роста инвестиций было глав
ной темой, обсуждавшейся  вчера 
на  инвестфоруме ВТБ «Россия зовет!». 
 «Между строк» наиболее важных выс
туплений можно было обнаружить 
 несколько  конкурирующих в правитель
стве идей решения этой проблемы в 2020 
 году: снижение давления на тарифы гос
монополий, рост прибылей госбанков 
и в  целом их роли в инвестициях, либе
рализация госинвестиций, ограничен
ная приватизация, инвестиции ФНБ.

Макроэкономическую часть дискуссий 
на форуме ВТБ можно свести к тезису: теку-
щее состояние экономики России, по боль-
шинству параметров в 2019 году вполне бла-
гополучное, очень слабо соотносится и с ди-
намикой ВВП (большинство прогнозов — в 
диапазоне 1,3–1,5% роста по итогам года), и 
с низкими инвестициями (обзор Росстата за 
третий квартал подтвердил отсутствие их 
достоверного роста), и с низким спросом в 
экономике. Технически это обсуждается как 
проблема более быстрого, чем ожидалось, 

снижения инфляции с осени 2019 года — 
президент Владимир Путин признал приня-
тый правительством и ЦБ прогноз о времен-
ном снижении инфляции ниже 3% в начале 
2020 года — и вопрос о будущей ключевой 
ставке Банка России. Ближайшее заседание 
совета директоров ЦБ запланировано на 12 
декабря, но снижение ставки (пока не гаран-
тированное, глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
отказалась от дополнительных сигналов по 
этому поводу) в объеме, в котором Банк Рос-
сии может позволить себе «удешевить день-
ги» на следующий год, системно вопроса ин-
вестиций не решит.

На публичном уровне обсуждение темы 
«почему инвестиции так невысоки» свелось 
к вопросу о том, виноваты ли в этом медлен-
но реализуемые нацпроекты (см. „Ъ“ от 14 
ноября). Здесь внутриправительственная 
полемика приняла неожиданный оборот: 
если министр экономики Максим Орешкин 
и глава Счетной палаты Алексей Кудрин го-
ворят об административных барьерах на пу-
ти госинвестиций и частного соинвестиро-
вания, то первый вице-премьер Антон Силу-
анов осторожно дал понять, что в высоком 

уровне контроля над вложениями, в том чи-
сле в нацпроекты, и в отказе от свободно-
го выделения средств на госинвестиции он 
видит в том числе и плюсы. Это настроение 
Минфина очень симптоматично: «механиче-
ский» рост ВВП как цель там не приемлют — 
хотя идею некоторой либерализации режи-
ма госинвестиций на форуме «Россия зовет!» 
можно считать выдвинутой. 

Отметим, одновременно Антон Силуа-
нов подтвердил интерес и к идее, ранее об-
суждавшейся в Белом доме: соглашения о за-
щите и поощрении капиталовложений (СЗ-
ПК), закон о которых Госдума должна при-
нять в этом году, можно распространить на 
инвестпроекты в рамках нацпроектов, нача-
тые с 2018 года. Сами СЗПК на форуме обсу-
ждались неохотно, что может быть связано с 
высказанными накануне на парламентских 
слушаниях опасениями госбанков (в первую 
очередь Сбербанка) — их беспокоит измене-
ние их позиций в инвестиционном бизнесе 
в связи с соглашениями. 

Осторожно выдвинута и идея инвести-
ций из ФНБ: Минфин направил в Белый дом 
принципы их вложения в экономику. Прин-

ципиальные положения документа не рас-
крываются, но важную ремарку на форуме 
ВТБ по этому вопросу сделал Владимир Пу-
тин, объявивший, что средства ФНБ Россия 
не намерена вкладывать в нефтегазовые 
проекты, предпочитая инвестиции в инфра-
структуру. Обсуждавшиеся на форуме, в том 
числе Минфином, возможные первые инве-
стпроекты для вложений фонда этому заяв-
лению соответствовали наполовину — порт 
Усть-Луга (инфраструктура) и «Ямал-СПГ» (его 
трудно не считать нефтегазовым).

В свою очередь, глава Банка России Эль-
вира Набиуллина сделала важное заявле-
ние, оставшееся почти незамеченным: ЦБ 
поддерживает индексацию тарифов госмо-
нополий на прогнозную, а не фактическую 
инфляцию. Напомним, антиинфляционная 
политика правительства с 2011 года в основ-
ном заключалась в ограничении роста тари-
фов госмонополий — что внесло, видимо, 
весомый вклад в инвестпроблемы 2019 года. 
Впрочем, бюджет-2020 вряд ли будет пере-
сматриваться — скорее это заявление госпо-
жи Набиуллиной можно рассматривать как 
долгосрочную меру по ограниченному нара-

щиванию госинвестиций. Отметим, за него-
товностью ЦБ следовать внешним рекомен-
дациям резкого и быстрого снижения ключе-
вой ставки (например, до 4–5% к концу 2020 
года) стоит и идея защиты банковской систе-
мы и ее прибылей (см. также «Ъ-Онлайн»). 

Наконец, Антон Силуанов в рамках фо-
рума объявил о совещании в Белом доме на 
следующей неделе по программе привати-
зации. Стандартно приватизационные про-
граммы всегда рассматриваются как «триг-
гер» для привлечения инвестиций. Впрочем, 
все другие комментарии о приватизации 
конкретных госпакетов на форуме «Россия 
зовет!» выражали сомнения в своевременно-
сти продажи конкретных госактивов. Отме-
тим, это и в целом иллюстрирует проблему 
низких инвестиций в РФ с другой стороны: 
в сильно огосударствленной (как в структу-
ре собственности, так и на стороне кредита) 
экономике рекомендации по привлечению 
инвестиций, разработанные для либераль-
ных экономик, редко находят поддержку со 
стороны руководства госкомпаний — стран-
но было бы, если бы это было иначе.

Дмитрий Бутрин

Тактические отступления от строгостей
На форуме ВТБ обсудили, что можно смягчить в экономике для привлечения инвестиций

Максим Орешкин казался не всегда увлеченным ответами Владимира Путина  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Правительство в авральном режи-
ме пытается ускорить запуск сер-
виса по электронному обжалова-
нию штрафов ГИБДД на портале 
госуслуг, который должен был за-
работать еще 1 августа 2019 года. 
Технически услуга, которую ждут 
миллионы водителей, практически 
готова, но не заработает без попра-
вок к КоАП. Соответствующий зако-
нопроект внесен в Госдуму еще в на-
чале октября, но подготовка отзыва 
Минкомсвязью затянулась. После 
угроз вице-премьера Максима Аки-
мова «всех уволить» документ опе-
ративно представили в Белый дом. 
Но и теперь быстро принять поправ-
ки вряд ли удастся. Исправлять «не-
расторопность правительства, пе-
реходя в пожарный режим работы» 
депутаты не считают нужным.

Правительство РФ наконец получило 
из Минкомсвязи проект положительного 
отзыва на поправки к КоАП, которые вво-
дят в практику электронное обжалование 
штрафов ГИБДД российскими граждана-
ми. Представитель вице-премьера Макси-
ма Акимова Сергей Извольский подтвер-
дил „Ъ“: «Проект отзыва получили, изме-
нения в КоАП будут поддержаны».

Разговоры о необходимости элек-
тронного обжалования штрафов ве-
дутся уже давно: ГИБДД выносит более 
120 млн постановлений в год, из них око-
ло 100 млн — с помощью камер. Гражда-
не, по данным Госавтоинспекции, пы-
таются обжаловать около 700 тыс. штра-
фов. Паспортом нацпроекта «Безопасные 
и качественные автодороги» (утвержден 
президиумом президентского Совета по 
стратегическому развитию и нацпроек-
там) закреплена дата внедрения сервиса 
— 1 августа 2019 года. Ответственные за 
этот процесс — МВД и Минкомсвязь. Од-
нако новая опция до сих пор недоступ-
на. В августе Минкомсвязь презентова-
ла прототип суперсервиса по электрон-
ному обжалованию, рассказав, как будет 

работать услуга. Однако без внесений из-
менений в КоАП запуск невозможен. В 
начале октября зампред комитета Госду-
мы по госстроительству Рафаэль Мардан-
шин («Единая Россия») внес в Госдуму не-
обходимый пакет поправок с поэтапным 
их вступлением в силу с 1 января 2020 го-
да, но документ даже не дошел до про-
фильного комитета.

Проблема со срывом сроков обсу-
ждалась накануне, на совещании в пра-
вительстве. «Хотелось бы, чтобы какие-
то сроки были установлены,— заметил 
вице-мэр Москвы Максим Ликсутов.— 
Система эта должна работать, она за-
щищает интересы автовладельцев. По-
тенциально это очень востребованная 
услуга». «А что это мы, Михаил Юрье-
вич, не выполнили данные людям об-
ещания?» — обратился Максим Аки-
мов к начальнику ГИБДД России Миха-
илу Черникову. «У нас все готово»,— от-
ветил тот и дал понять, что долгое вре-
мя готовится отзыв на законопроект 
(этим занималась Минкомсвязь): из-за 
этого до конца года сервис не запустят. 
Представителей министерства на засе-
дании не оказалось. «Либо я направляю 
отзыв на подпись своему коллеге Конс-
тантину Чуйченко (глава аппарата пра-
вительства, визирующий отзывы на за-
конопроекты.— „Ъ“), либо уволю к чер-
ту всех людей, занимавшихся этим во-
просом, и всех, кого вычислю в этой це-
почке»,— пригрозил Максим Акимов.

Отметим, что текст отзыва за подпи-
сью врио главы Минкомсвязи Евгения 
Кислякова в правительство поступил в 
тот же день, он согласован МВД и Миню-
стом. В документе сказано („Ъ“ ознако-
мился с ним), что для запуска сервиса 
по обжалованию дополнительных бюд-
жетных средств не требуется, но с уче-
том «степени технической готовности» 
сроки вступления в силу поправок нуж-
но отложить.

Но даже такой поворот, как выяснил 
„Ъ“, не сможет обеспечить принятие за-

конопроекта в самое ближайшее время. 
Так, если отзыв правительства на законо-
проект поступит в Госдуму в ближайшие 
дни, рассмотреть его на комитете по гос-
строительству можно будет не ранее 4 де-
кабря (следующая неделя у депутатов — 
региональная), пояснил „Ъ“ Рафаэль Мар-
даншин. После принятия поправок в пер-
вом чтении на доработку ко второму ухо-
дит месяц — таков регламент работы Гос-
думы. Этот срок может быть сокращен до 
двух недель, если, к примеру, поступит 
обращение правительства рассмотреть 
законопроект в приоритетном порядке, 
предположил господин Марданшин. «Но 
под Новый год скапливается очень мно-
го таких законопроектов, правительст-
венных, требующих срочного принятия. 
Будет большая конкуренция,— поясняет 
депутат.— Здесь зависит от того, как рас-
ставят приоритеты в правительстве».

«Я вообще не понимаю, почему мы 
должны переходить в пожарный режим 
работы, исправляя результаты нерасто-
ропности правительства,— заявил „Ъ“ 
первый зампред комитета Госдумы по 
госстроительству Вячеслав Лысаков.— 
Сроки обозначены нацпроектом еще год 
назад, но фактическое исполнение ока-
залось очень слабым. Пусть вносят нор-
мальный законопроект от правительст-
ва, как и должно быть, будем с ним ра-
ботать. Все это с высокой долей вероят-
ности уйдет уже на следующий год». Да-
же если будет «политическая воля» и по-
правки Рафаэля Марданшина оператив-
но примут, это не позволит быстро запу-
стить сам сервис, уверен господин Лы-
саков: нужно еще принять большое ко-
личество подзаконных актов, протоко-
лы обмена информацией и протестиро-
вать все технические моменты. «Чинов-
ники, конечно, могут рапортовать о тех-
нической готовности, но я в это не ве-
рю,— говорит депутат.— Изменения в 
КоАП должны приниматься с отсрочкой 
вступления в силу минимум в год».

Иван Буранов

Как стало известно „Ъ“, генпрокурор 
России Юрий Чайка будет регулярно 
проводить личные приемы предпри-
нимателей в регионах. Ближайшая 
встреча пройдет в Екатеринбурге  
и станет дополнением к прямой ли-
нии для бизнесменов, на которую 
за три года поступило уже почти 
3,5 тыс. обращений и жалоб.

В Генпрокуратуре „Ъ“ сообщили, что 
новый формат в виде общения с пред-
принимателями на личном приеме был 
успешно опробован Юрием Чайкой на 
Восточном экономическом форуме, ко-
торый прошел во Владивостоке в сентя-
бре этого года. Никаких рамок и ограни-
чений при организации той встречи не 
было, а потому вопросы, жалобы и обра-
щения к генпрокурору касались проблем 
самого разного масштаба и значения. В 
частности, предприниматели выража-
ли недовольство действиями таможни в 
морском порту Владивостока, обсуждали 
параметры формирования нормативов 
твердых коммунальных отходов (ТКО) и 
высказывали свое отношение к уголов-
ным преследованиям бизнесменов по 
ст. 210 УК (организация преступного сооб-
щества и участие в нем). Расследования по 
ним Юрий Чайка взял на контроль, а ре-
гиональная прокуратура внесла представ-
ление в правительство и обратила внима-
ние губернатора на проблемы с ТКО.

В надзорном ведомстве отмечают, что 
подобные выездные приемы предпри-
нимателей должны стать важным допол-
нением к открытой три года назад пря-

мой линии. Все обращения, которые по-
ступают на нее, сразу переправляются в 
профильное управление центрального 
аппарата Генпрокуратуры и докладыва-
ются генпрокурору. Как заявили „Ъ“ пред-
ставители прокуратуры, линия оказалась 
востребована не только у бизнесменов, 
но и в самом надзорном ведомстве, кото-
рое получило возможность делать свои 
независимые аналитические выкладки 
по характеру проблем предпринимате-
лей с разбивкой по регионам. На линию 
поступило уже около 3,4 тыс. обраще-
ний, преимущественно от бизнесменов 
из Москвы, Подмосковья и Краснодар-
ского края. Многие из жалоб связаны с 
различными неправомерными действи-
ями с имуществом коммерсантов. «Дово-
ды 899 сообщений нашли свое подтвер-
ждение»,— пояснили в Генпрокуратуре. 
Надо отметить, что от уральских бизнес-
менов на линию поступило 330 сообще-
ний, что в целом, как считают в надзор-
ном ведомстве, «свидетельствует об удов-
летворительном состоянии инвестици-
онного климата в этом макрорегионе».

Однако именно в Екатеринбурге 22 
ноября Юрий Чайка проведет выездной 
личный прием бизнесменов. Как по-
лагают сами организаторы, на встрече 
ожидается много вопросов о плановых 
и внеплановых проверках бизнеса. При 
этом в Генпрокуратуре отмечают, что 
ведомством по поручению президента 
разработан и уже запущен «зеркальный 
единый реестр проверок». Этот ресурс 
полностью копирует информацию ЕРП 

(куда заносятся данные обо всех плано-
вых и внеплановых проверках со сторо-
ны контролирующих органов), но пре-
доставляет возможность обратной связи 
непосредственно с прокуратурой. Тем 
не менее непосредственное общение 
с гражданами остается у прокуроров в 
приоритете. После встречи Юрия Чайки 
с бизнесменами в Екатеринбурге в пер-
вой половине 2020 года такое мероприя-
тие пройдет в Санкт-Петербурге, а во вто-
рой — во Владивостоке и Саратове.

Представители «Опоры России», объ-
единяющей более 450 тыс. предприни-
мателей, заявили „Ъ“, что довольны со-
трудничеством с Юрием Чайкой. «Поми-
мо других проблем мы будем поднимать 
вопрос о возможности замены админи-
стративного штрафа предупреждением 
за впервые совершенный предприни-
мателем административный проступок, 
выявленный не только по итогам контр-
ольного мероприятия, но и по резуль-
татам административного расследова-
ния»,— пояснил „Ъ“ президент «Опоры 
России» Александр Калинин. По его сло-
вам, благодаря особому контролю про-
куратуры существенно улучшилась си-
туация с расчетами по государственным 
и муниципальным контрактам, а давле-
ние со стороны проверяющих организа-
ций снижается. Господин Калинин по-
яснил, что также будет обсуждаться воз-
можность личного диалога предприни-
мателей с генпрокурором в Крыму еще 
до конца этого года.

Сергей Сергеев

Юрий Чайка пошел в бизнес
Предприниматели будут лично общаться  
с генпрокурором в регионах

Со штрафами ГИБДД пока не все супер
Суперсервис по обжалованию  
постановлений Госавтоинспекции онлайн в этом году не появится

Эксперты ВЦИОМа и Института развития парла-
ментаризма зафиксировали запрос общества на 
обновление или смену «Единой России» в качест-
ве партии власти. Результаты исследования, ко-
торое социологи провели перед съездом ЕР, по-
казали, что более половины россиян выступают 
за ротацию ведущих политических сил. Социо-
логи уточняют, что это не означает желания унич-
тожить партию власти как таковую. У людей есть 
требование придать ей больше веса. 

Телефонный опрос «Прекрасная „Единая Россия“ бу-
дущего» прошел 15 ноября 2019 года с участием 1,6 тыс. 
респондентов. Участники исследования считают, что 
в России есть партия власти (63%) и она, на их взгляд, 
нужна (66%). У нее должна быть идеология (87%) и по-
вышенная ответственность перед избирателями (90%). 
53% респондентов сообщили, что считают «Единую Рос-
сию» партией власти даже в регионах, которыми руко-
водят представители других политических сил (как, на-
пример, в Хабаровском крае, где ЛДПР контролирует 
как губернаторский пост, так и местное заксобрание). 

Более половины россиян (51% респондентов) по-
лагают, что партия власти должна периодически ме-
няться. Такое мнение высказали в основном сторон-
ники непарламентских партий (71%), ЛДПР (69%), 
КПРФ (69%), «Справедливой России» (58%). Напро-
тив, 65% сторонников «Единой России» считают, что 
«лучше бы партия власти оставалась одна и та же», и 
только 25% из них выступают за сменяемость партии. 
Больше всего сторонников перемен оказалось в Мо-
скве и Петербурге (71%). В городах-миллионниках в 
среднем 52% поддерживают это мнение. И только на 
селе большинство опрошенных (46% против 41%) вы-
ступают за несменяемость партии власти. Отметим, 
среди сторонников сменяемости лидируют Северо-
Западный (67%) и Дальневосточный округа (64%). 

Постоянные пользователи интернета оказались в 
большей степени склонны считать необходимой пар-
тийную ротацию (57%), чем те, кто практически интер-
нет не использует (31%). 

В пояснительной записке к результатам исследо-
вания говорится, что «вопросы и претензии по по-
воду как положения дел в стране, так и собственных 
бытовых проблем» адресуются гражданами в первую 
очередь именно к правящей партии. Степень внима-
ния к действиям и высказываниям ее представите-
лей намного выше, чем к представителям других по-
литических сил. По мнению исследователей, люди 
склонны прощать оппозиции гораздо больше, чем 
правящей партии.

Исследователи ВЦИОМа считают, что в стране есть 
запрос на обновление или смену «Единой России» 
в качестве партии власти. «Это означает требование 
придать ей больше веса и полномочий, повысить ее 
эффективность в деле решения жизненных проблем 
общества и страны в целом. Именно такой большин-
ству российских избирателей видится прекрасная 
„Единая Россия“ будущего»,— заключают социологи.

Желание перемен является общим трендом, ко-
торый фиксируют социологи во всех сферах общест-
ва, однако что именно надо поменять, респонденты 
ответить затрудняются, отметил президент Россий-
ской ассоциации политконсультантов Алексей Кур-
тов. «Сменяемость — модное слово. Под ним кроет-
ся очень большое количество разных, часто неясно 
выраженных, представлений людей о необходимо-
сти улучшения жизни. ЕР действительно затянула с 
реформой и обновлением своей структуры и рабо-
ты»,— заявил эксперт. 

Резервы роста партии можно найти как в имидже-
вом, так и в программном позиционировании, счита-
ет руководитель «Политической экспертной группы» 
Константин Калачев. «Партия как инструмент прези-
дента и системообразующая организация должна стать 
партнером исполнительной власти в работе над обра-
зами будущего. Решение задач развития требует экс-
пансии оптимизма, ставки на полезность партии в ре-
шении накопившихся в стране проблем. Патриотиче-
ской риторики недостаточно»,— отметил политолог.

Ангелина Галанина

Будущее «Единой России»  
под опросом
ВЦИОМ обнаружил,  
что от правящей партии хотят сменяемости

Как стало известно „Ъ“, возбуждены новые  
уголовные дела о хищениях при строительстве 
объектов космодрома Восточный. Махинации 
на сумму более 250 млн руб. были выявлены 
при начатом весной этого года строительстве 
стартовой площадки для ракеты-носителя  
«Ангара». Вчера в рамках расследования были 
проведены обыски и выемки документов.

По данным „Ъ“, 15 ноября следственное управле-
ние Следственного комитета России по Амурской 
области возбудило сразу два уголовных дела о мо-
шенничестве в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК) при строительстве объектов Восточного, кото-
рые затем были объединены в одно производство. 
Речь идет о хищениях сначала 13,8 млн руб., а за-
тем 242,6 млн при строительстве стартового ком-
плекса для ракеты-носителя «Ангара» в ЗАТО Циол-
ковский, которое было начато весной этого года. 
Данный проект оценивается в 100 млрд руб. (толь-
ко стартовый стол — 40 млрд руб.) и должен быть 
сдан в 2022 году.

Как было установлено следствием, с 31 октября 
2018-го по 31 мая 2019 года должностные лица из чи-
сла руководителей ООО «Поволжское строительное 
предприятие» (ПСП), которое по контракту являлось 
исполнителем гособоронзаказа по объекту «Строи-
тельство стартового комплекса космического ракет-
ного комплекса „Ангара“ — площадка 1А», располо-
женному в ЗАТО Циолковский Амурской области, 
предоставили в Управление федерального казначей-
ство (УФК) Татарстана «заведомо ложные сведения» 
об оплате по договорам аренды спецтехники с ООО 
«Трио-ВИС» (основной вид деятельности которой 
аренда и лизинг сухопутных транспортных средств 
и оборудования). При этом, по версии следствия, до-
говоры аренды на самом деле не исполнялись, а фи-
нансово-хозяйственные документы на поверку ока-
зались подложными. Тем не менее УФК Татарстана 
перечислило через ООО ПСП по ним на расчетный 
счет ООО «Трио-ВИС» 13,8 млн руб.

Затем в этом же году по аналогичной схеме УФК Та-
тарстана перевело через ООО ПСП и Производствен-
но-строительное объединение (ПСО) «Казань» (одно 
из ведущих предприятий строительного комплек-
са Республики Татарстан) по подложным докумен-
там о приемке якобы выполненных работ на счета 
ООО «Дорстрой» и ООО «Трио-ВИС» дополнительно 
242,6 млн руб. По версии следствия, действиями пред-
принимателей бюджету государства был нанесен в об-
щей сложности ущерб более чем на 250 млн руб.

Пока, по данным „Ъ“, в объединенном уголов-
ном деле подозреваемых или обвиняемых нет. Но не 
исключено, что они появятся в ближайшее время — 
вчера в ООО «ПСО „Казань“» были проведены обыски 
и изъятие финансово-хозяйственной документации. 
«Проводится проверка в рамках расследования уго-
ловных дел о хищениях на космодроме, возбужден-
ных Следственным комитетом»,— подтвердили „Ъ“ 
в пресс-службе ПСО.

Напомним, что строительство космодрома Восточ-
ный в Амурской области ведется с 2012 года. По дан-
ным Генпрокуратуры РФ, в 2014–2018 годах было вы-
явлено 17 тыс. различных нарушений (хищение бюд-
жетных средств, затягивание сроков строительства, 
невыплата зарплат и др.) при его возведении, более 
1 тыс. человек, в том числе должностные лица, привле-
чены к ответственности. По фактам нарушений следст-
вием возбуждено 140 уголовных дел, ущерб от престу-
плений оценивается в 11 млрд руб., из которых возвра-
щено было 3,5 млрд руб. Всего по различным статьям 
Уголовного кодекса РФ осуждены 50 человек, в 2018 го-
ду приговоры вынесены в отношении 27 из них.

11 ноября этого года президент Владимир Путин 
сообщил, что на строительстве космодрома так и не 
удалось в полной мере навести порядок и там «воруют 
сотнями миллионов». В свою очередь, глава «Роскос-
моса» Дмитрий Рогозин заявил, что «все причастные 
к коррупции при строительстве были отстранены от 
проекта» и «оснований беспокоиться нет».

Юрий Сенаторов

C Восточного запустили  
новые дела
Расследуется хищение 250 млн рублей  
при строительстве стартового комплекса





Свидетель отстранения
На слушаниях по импичменту  
выступил ключевой фигурант «украинского дела»

В США в рамках продолжа-
ющейся процедуры импич-
мента президента Дональ-
да Трампа выступил один 
из самых долгожданных 
свидетелей — посол США 
в ЕС Гордон Сондленд. Де-
мократы считают его одним 
из основных проводников 
предосудительной поли-
тики президента Трампа 
на Украине, исполнителем 
его желания обменять во-
енную помощь этой стране 
на выгодные лично прези-
денту расследования.

«Я сказал, что возобновле-
ние американской помощи 
вряд ли произойдет, пока Укра-
ина не сделает антикоррупци-
онного заявления, о котором 
мы говорили на протяжении 
нескольких недель» — это заяв-
ление Гордона Сондленда, опу-
бликованное незадолго до нача-
ла слушаний, сделало его одним 
из самых долгожданных гостей 
на Капитолийском холме.

С точки зрения демокра-
тов, именно господин Сонд-
ленд — владелец сети отелей, 
назначенный послом после 
пожертвования инаугураци-
онному фонду Дональда Трам-
па $1 млн,— помог президен-
ту выстроить неофициальный 
канал дипломатии, возглавля-
емый личным адвокатом гла-
вы государства Рудольфом Джу-
лиани. Через этот канал, с точ-
ки зрения сторонников им-
пичмента, ставленники пре-
зидента потребовали от Украи-
ны начать расследование про-
тив компании Burisma, в руко-
водстве которой работал Хан-
тер Байден, сын Джозефа Бай-
дена, главного конкурента пре-
зидента Трампа на предстоя-
щих в 2020 году выборах. При-
чем украинцам дали понять: 
без расследований не будет по-
ставок военной помощи. Это 
в Вашингтоне называют quid 
pro quo — латинской фразой, 
означающей «услуга за услугу».

Кроме того, на господина 
Сондленда как на организато-
ра схемы указали и другие сви-
детели. В частности, директор 
по европейским делам Совета 
национальной безопасности 
(СНБ) США Александр Виндман 
рассказал, как 10 июля в Белый 
дом прибыли украинские чи-
новники для обсуждения встре-

чи президента Трампа и его кол-
леги Владимира Зеленского. 
В беседу тогда «вмешался» госпо-
дин Сондленд, заявивший: сна-
чала украинцы должны пред-
ставить «результат», то есть «кон-
кретные расследования». Ди-
ректор департамента по Европе 
и России в СНБ Тим Моррисон, 
в свою очередь, свидетельство-
вал: господин Сондленд как-то 
сказал ему, что работает в пер-
вую очередь на президента. По-
этому появления Гордона Сонд-
ленда в комитете по разведке 
ждали и политики, и пресса.

Заседание открылось тради-
ционно: глава комитета по раз-
ведке Палаты представителей 
демократ Адам Шифф изло-
жил свое видение сделки «услу-
га за услугу». Ему ответил заме-
ститель Девин Нунес, главный 
республиканец комитета, на-
звавший процесс импичмента 
«цирком», а слушания — «вре-
менем сказок».

Затем слово взял Гордон 
Сондленд — он начал рассказ 
с истории своей семьи и пове-
дал о родителях, сбежавших 
от нацистов во время холокоста. 
Довольно быстро он перешел 
к фактам и сделал два заявле-
ния, разошедшиеся по амери-
канским СМИ. «Министр энер-
гетики (Рик.— „Ъ“) Перри, по-

сол (Курт.— „Ъ“) Волкер и я ра-
ботали с господином Джулиа-
ни по украинским вопросам 
по прямому распоряжению 
президента. Мы понимали: от-
казавшись работать с господи-
ном Джулиани, мы потеряем 
возможность укрепить отноше-
ния США и Украины»,— заявил 
он. Господин Сондленд пояс-
нил, что если бы знал о поступ-
ках Рудольфа Джулиани, то отка-
зался бы от работы с ним. «И, как 
я говорил, требование господи-
на Джулиани было quid pro quo: 
в обмен на организацию визита 
президента Зеленского в Белый 
дом господин Джулиани потре-
бовал, чтобы украинские влас-
ти сделали публичное заявле-
ние о расследовании выборов 
2016 года и сервере националь-
ного штаба Демократической 
партии (речь идет о теории заго-
вора, в соответствии с которой 
Украина вмешивалась в прези-
дентские выборы в США.— „Ъ“), 
а также компании Burisma»,— 
рассказал он.

Кроме того, господин Сонд-
ленд отметил, что и вице-пре-
зидент Майк Пенс, и госсекре-
тарь Майк Помпео, и и. о. гла-
вы аппарата Белого дома Мик 
Малвейни, и тогдашний совет-
ник по национальной безопас-
ности Джон Болтон знали о quid 

pro quo. «Это не было секретом. 
Все были в курсе»,— уточнил он.

Демократы потратили не-
мало времени на уточнение 
деталей сказанного Гордоном 
Сондлендом, но так и не доби-
лись от него важного заявления 
о том, что Дональд Трамп лично 
потребовал от него связать во-
прос поставки военной помо-
щи и объявления о начале рас-
следований. Ответ был всегда 
один: «Президент сказал: гово-
ри с Руди (Рудольфом Джулиа-
ни.— „Ъ“)». Но тот, в свою оче-
редь, требовал quid pro quo. 
Сам президент в разговоре с го-
сподином Сондлендом гово-
рил, что «ничего не хочет от Ук-
раины», но попросил сказать 
Владимиру Зеленскому сделать 
«правильное дело».

Республиканцы решили 
сосредоточиться на критике 
процесса импичмента. По мне-
нию Девина Нунеса, демокра-
ты боятся выписывать повест-
ку Хантеру Байдену и выяснять 
все обстоятельства дела Buris-
ma. Кроме того, во время разго-
вора с ними Гордон Сондленд 
подтвердил, что в разговорах 
с господином Джулиани звуча-
ли слова о «расследовании Bu-
risma», но имена Хантера и Джо 
Байденов не назывались.

Алексей Наумов

Демократы так и не добились от посла США при ЕС Гордона Сондленда  признания 
 того, что президент лично потребовал от него связать вопрос оказания военной 
 помощи и объявления о начале расследования против компании Burisma

Соединенные штаммы Америки
Источником каких угроз Россия и ее союзники видят США

США стремятся «принизить исто-
рическую роль России и стран СНГ 
как гаранта стабильности в Евра-
зии», «переформатировать па-
мять» жителей этих государств 
и разрушить глобальную систему 
международной безопасности, 
а также «препятствуют попыткам 
осуществления национального 
суверенитета в киберпростран-
стве». Об этом заявили предста-
вители нескольких российских 
ведомств, выступившие вчера 
на заседании глав Совбезов стран 
СНГ. Встреча прошла в Москве 
в закрытом режиме. Однако „Ъ“ 
узнал, кто, по мнению докладчи-
ков, поставил мир на грань нача-
ла новой гонки вооружений, какую 
угрозу представляют генетически 
модифицированные комары и по-
чему по миру распространяются 
корь, сибирская язва и чума.

В обстановке, 
приближенной к боевой
То, что нынешнее время мирным на-
звать никак нельзя, дал понять, от-

крывая заседание, секретарь Сов-
беза РФ Николай Патрушев. Напом-
нив, что в следующем году «в стра-
нах СНГ и других государствах, где 
чтят память воинов — отцов и дедов, 
победивших фашизм», будет широ-
ко праздноваться 75-летие победы, 
он сразу же перешел в атаку. «Чем 
дальше уходит в историю 9 мая 1945 
года, тем настойчивей становятся по-
пытки принизить вклад СССР и го-
сударств Содружества (то есть СНГ.— 
„Ъ“) в достижение победы. Путем 
фальсификации истории и уничто-
жения памятников героям войны ор-
ганизаторы этого процесса стремят-
ся переформатировать память, при-
низить историческую роль России 
и стран СНГ как гаранта стабильно-
сти в Евразии, ограничить влияние 
на мировые процессы, разрушить об-
щее стремление к проведению ско-
ординированной миролюбивой вну-
тренней и внешней политики, подо-
рвать чувство собственного достоин-
ства, отнять у наших стран героиче-
ское прошлое, а у кого-то — истори-
ческую память. И в итоге лишить нас 
самого главного — гордости за свое 
отечество, наши великие свершения 
и вклад в мировую цивилизацию»,— 
предупредил господин Патрушев. 

О попытках «стереть память наро-
дов» упомянул и следующий высту-
пающий, исполнительный секретарь 
СНГ Сергей Лебедев. И этим он не ог-
раничился, обвинив США и их союз-
ников в «реализации политики си-
лового диктата в международных де-
лах». Эту мысль потом на заседании 
повторяли не раз. Так, и. о. генсека 
ОДКБ Валерий Семериков заявил: 
США пренебрегают международным 
правом и считают, что «решение всех 
проблем — это политический шан-
таж». Он отметил, что «последние со-
бытия в Латинской Америке» (види-
мо, имелась в виду смена власти в Бо-
ливии) произошли в соответствии 
с «отработанной методикой цветных 
революций». Тезис о разрушении 
американцами международно-пра-
вовой базы Валерий Семериков про-
иллюстрировал на примере Догово-

ра о ракетах средней и меньшей даль-
ности (РСМД), в результате развала ко-
торого «под прицелом американских 
ракет может оказаться вся террито-
рия Белоруссии и большая часть тер-
ритории России». 

После этого всю подоплеку — 
уже в закрытом режиме — участни-
кам заседания пояснил замглавы 
МИД РФ Сергей Рябков. По данным 
„Ъ“, он подробно рассказал, почему 
обвинения в том, что РФ нарушала ус-
ловия договора, не имеют под собой 
оснований. И заверил: «Именно США 
стали могильщиками РСМД, в резуль-
тате чего мир оказался у опасной чер-
ты, есть угроза полномасштабной 
гонки вооружений». 

Список претензий к Вашингто-
ну рос с каждым докладом. Вторым 
на закрытой части заседания высту-
пил приглашенный гость, вице-пре-
мьер и глава МВД Сербии Небойша 
Стефанович. Николай Патрушев на-
звал его представителем страны, 
«на примере которой можно увидеть 
яркую картину агрессивной полити-
ки США в отношении отдельно взя-
того государства». Господин Стефано-
вич не разочаровал, рассказав о дей-
ствующих в его стране СМИ, которые 
«напрямую финансируются госструк-
турами США». О том, что США при по-
мощи ряда НКО пытаются склонить 
общественное мнение к членству 
в НАТО. И о том, что на некоторых ак-
циях оппозиции были замечены со-
трудники посольства США.

«Доминирование 
на принципах цифрового 
неоколониализма»
Затем участники заседания вышли 
в киберпространство. Заместитель се-
кретаря Совбеза РФ Олег Храмов об-
винил Вашингтон в стремлении го-
сподствовать в этой среде, диктуя 
другим странам правила поведения. 
По его словам, США шпионят за дру-
гими странами («Об этом мы знаем 
благодаря Эдварду Сноудену»), ис-
пользуют «доктринальные установ-
ки в сфере госзакупок» («„Неправиль-
ным“ поставщикам запрещают участ-

вовать в закупках, что произошло 
с „Лабораторией Касперского“, кото-
рую грубо выдворили с американско-
го рынка»), требуют от иностранных 
правоохранительных структур помо-
щи в поимке лиц, «которых Вашинг-
тон назначил преступниками». Опасе-
ния у Совбеза РФ вызывают и планы 
американских силовиков «усиливать 
взаимодействие с частными компа-
ниями — для преодоления техноло-
гических барьеров при расследова-
нии киберугроз». «Не надо быть боль-
шим специалистом, чтобы понять, 
что речь идет о дешифровке персо-
нальных данных граждан. Это будет 
осуществляться и в отношении гра-
ждан других стран — а значит, и нас 
с вами»,— предупредил Олег Храмов. 

Еще одна претензия — «воспрепят-
ствование попыткам осуществлять 
национальный суверенитет в кибер-
пространстве». «Такие устремления 
обусловлены желанием Вашингтона 
сохранять влияние в мире, вести про-
паганду американского образа жиз-
ни — а фактически вмешиваться в де-
ла суверенных государств. Для этого 
США нужен интернет в его нынеш-
нем виде»,— разъяснил Олег Храмов. 
И уличил американцев в стремлении 
«свести на нет попытки так называе-
мых авторитарных государств (к ко-
торым они самолично отнесли Рос-
сию, Китай, Иран, КНДР и ряд других 
государств) взять под контроль нацио-
нальные сегменты интернета». Пред-
ставитель Совбеза резюмировал, что 
«стратегическая цель США — доми-
нирование на принципах цифрового 
неоколониализма». А метод — «деле-
ние стран на союзников, по сути, вас-
салов, и противников, в борьбе с кото-
рыми допустимо все».

От холеры до чумы
Начальник войск радиационной, хи-
мической и биологической защи-
ты ВС РФ Игорь Кириллов посмотрел 
на ситуацию со своей колокольни, 
напомнив: «США — самый крупный 
обладатель химического оружия». Во-
енный сказал, что Вашингтон не раз 
переносил сроки его уничтожения, 

в том числе мотивируя это недостат-
ком средств, «что необоснованно 
для богатейшей страны мира». «За-
пасы США на 1 ноября этого года со-
ставляют почти 2 тыс. тонн отравляю-
щих веществ. При этом полторы тон-
ны названы „Другими отравляющи-
ми веществами“. Может, это „Нович-
ки“?» — задал вопрос господин Ки-
риллов, напомнив о веществе, в ис-
пользовании которого против экс-со-
трудника ГРУ Сергея Скрипаля Запад 
обвиняет Россию. 

Глава несилового ведомства — Рос-
потребнадзора — Анна Попова высту-
пила перед силовиками из стран СНГ 
не менее решительно. Говоря о нара-
стании биологических угроз, она тоже 
нашла «руку Вашингтона». «Ближне-
восточный респираторный синдром, 
новый грипп птиц с высочайшим 
пандемическим потенциалом, лихо-
радка Эбола в Западной Африке, лихо-
радка Зика в Южной Америке, холера 
на Ближнем Востоке, чума на Мадагас-
каре, полиомиелит в Сирии…» — пе-
речислила она список угроз. «Я не бу-
ду делать на этом особый акцент и по-
гружаться в суть возникающих про-
блем… Но по непонятному совпаде-
нию… Посмотрите на две карты. Пер-
вая — расположение почти 200 так на-
зываемых наблюдательных лаборато-
рий США — военных и гражданских. 
Вторая — зоны возникновения новых 
эпидемиологических угроз»,— пояс-
нила госпожа Попова. Совпадение 
на картах говорило само за себя.

После этого Анна Попова остано-
вилась на ситуации в странах-сосе-
дях — Грузии и Украине. Отметив, 
что «потеря биологического сувере-
нитета ведет к значимым потерям че-
ловеческих ресурсов», она привела 
пример: в 2003 году в Грузии упразд-
нили санитарно-эпидемиологиче-
скую службу, которая была замене-
на «одной лабораторией, выстроен-
ной США». И в итоге в стране нача-
лись вспышки конго-крымской ге-
моррагической лихорадки и сибир-
ской язвы. Негативным примером 
стала и Украина, где начались эпиде-
мии кори и дифтерии.

Затем госпожа Попова рассказа-
ла об исследованиях двойного при-
менения, которые ведутся в мире — 
в частности, в сфере множественной 
лекарственной устойчивости к анти-
микробным препаратам. «Появляют-
ся микроорганизмы, которые устой-
чивы ко всем видам антибиотиков, 
патогенные микроорганизмы, кото-
рые меняют свои свойства и стано-
вятся более „злыми“. Ведутся исследо-
вания в области селекции „штаммов-
химер“, которые преодолевают имму-
нитет человека, а также эксперимен-
ты с внесением в насекомых генети-
ческих изменений, позволяющих 
превращать их в удобные контейне-
ры для переноса возбудителей болез-
ней»,— рассказала глава Роспотреб-
надзора. И, продолжая рассказ о но-
вых технологиях, добавила: беспи-
лотные средства доставки таких на-
секомых-мутантов в нужные районы 
для распространения эпидемий уже 
«описаны в патентах и используются».

После перерыва слово нако-
нец дали представителям стран 
СНГ. Большинство из них говорили 
об успехах в борьбе с терроризмом, 
а также соглашались с опасностью 
химического и биологического ору-
жия. Поднятую Анной Поповой тему 
биолабораторий не мог обойти сто-
роной секретарь Совбеза Армении 
Армен Григорян. «Лаборатория дей-
ствует сугубо в нашей юрисдикции 
и укомплектована исключительно 
местными специалистами»,— заве-
рил он, отметив: по этой теме с рос-
сийской стороной налажен диалог. 
Между тем, как известно, соглаше-
ние о доступе российских специа-
листов в упомянутую биолаборато-
рию до сих пор не подписано (см. „Ъ“ 
от 12 ноября). На этом фоне наибо-
лее выигрышно вчера выглядел гла-
ва Совбеза Киргизии Дамир Сагын-
баев, напомнивший Николаю Пат-
рушеву и другим участникам заседа-
ния: планы создания лаборатории, 
подобной армянской, в его стране 
когда-то прорабатывались, но от них 
отказались раз и навсегда.

Павел Тарасенко
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мировая политика
Уговор по открытому небу
Как конгрессменов убеждали не допустить  
выхода США из ключевого военного соглашения

В американском Конгрессе прошли слуша-
ния о судьбе Договора по открытому небу 
(ДОН) — важного соглашения, позволяюще-
го США, России и еще 32 странам осуществ-
лять разведывательные полеты над терри-
ториями друг друга с целью контроля над 
военной деятельностью и укрепления до-
верия. В администрации Дональда Трампа 
рассматривают возможность выхода из это-
го договора под предлогом его нарушения 
со стороны России. Эксперты призывали 
конгрессменов не допустить этого. Убедить 
получилось, однако, не всех.

Слушания были организованы комитетом Па-
латы представителей по международным делам 
и Хельсинкской комиссией Конгресса. Предсе-
дательствовавший на них конгрессмен от штата 
Массачусетс Уильям Китинг (демократ) во всту-
пительном слове призвал администрацию До-
нальда Трампа не выходить из ДОН. «С момента 
вступления этого договора в силу в 2002 году бы-
ло проведено около 1,5 тыс. наблюдательных по-
летов, из них одна треть — это полеты США над 
Россией»,— объявил он. И уточнил: «В целом аме-
риканских полетов над территорией России бы-
ло в три раза больше, чем российских над США».

Напомним, в начале октября стало известно, 
что в Белом доме рассматривают возможность 
выхода США из ДОН и в качестве предлога хотят 
использовать нарушение этого договора Росси-
ей (см. „Ъ“ от 8 октября). Американские СМИ по-
зже уточнили, что соответствующий документ 
был подготовлен бывшим советником по наци-
ональной безопасности Джоном Болтоном неза-
долго до его отставки и передан Дональду Трампу 
на подпись. Американские законодатели и союз-
ники США по НАТО тогда возмутились, что столь 
важное решение было уже почти оформлено без 
каких-либо консультаций с ними. Состоявшие-
ся слушания были призваны отчасти восполнить 
этот пробел. При этом стало ясно, что республи-
канцы в целом допускают выход США из ДОН, 
в то время как их оппоненты из Демократиче-
ской партии скорее хотят сохранить соглашение.

«Россия уже много лет дерзким образом на-
рушает этот договор. Мы должны решить, как 
на это реагировать»,— заявил республиканец 
из штата Иллинойс Адам Кинзингер. Он назвал 
претензии к РФ: «Во-первых, российские власти 
запретили полеты над нелегально оккупирован-
ными территориями Абхазии и Южной Осетии. 
А во-вторых, русские ограничивают наши поле-
ты над военным анклавом Калининград».

Отметим, что на обе претензии Россия ранее 
отвечала. Противоречия по первому пункту вы-
текают из политических разногласий. В ДОН за-
писано, что «маршрут полета проходит не бли-
же 10 км от границы прилежащего государства, 
которое не является участником договора». Рос-
сия считает Абхазию и Южную Осетию незави-
симыми государствами, к которым применимо 
это положение. Ограничения же по полетам над 
Калининградской областью Россия ввела после 
того, как некоторые члены ДОН (прежде всего 
Польша), имея право совершать полеты на даль-
ность до 5,5 тыс. км, в основном летали имен-
но над этим регионом, «создавая проблемы 

для использования воздушного пространства 
региона и работы аэропорта Храброво».

Демократ Уильям Китинг однако заявил, что 
ДОН даже с учетом имеющихся разногласий 
«продолжает служить интересам США и их со-
юзников». «Едва ли не больше всех этот дого-
вор нужен Украине,— сказал он.— В 2014 году, 
после российского вторжения на Украину, США 
и их партнеры активно использовали договор 
(для прояснения ситуации на российско-украин-
ской границе.— „Ъ“)». Его поддержал демократ 
из Миссури Эмануэль Кливер. «ДОН — это один 
из столпов обеспечения безопасности в Европе 
и Евразии. Выход из этого договора был бы боль-
шой ошибкой. Очень серьезной. Просто ужас-
ной»,— предупредил он.

На слушания были приглашены три эксперта. 
И все трое призвали конгрессменов не допустить 
развала ДОН. Бывший старший директор Совета 
нацбезопасности США по контролю над вооруже-
ниями и нераспространению Джон Вулфстал (ны-
не эксперт организации Global Zero) отметил, что 
в рамках договора военные США и России нала-
живают связи друг с другом, что может пригодить-
ся «на случай непреднамеренного инцидента».

Научный сотрудник исследовательской 
службы Конгресса Эми Вульф добавила, что 
средства национального контроля, прежде 
всего спутники, не могут считаться полноцен-
ной альтернативной ДОН. «Спутники не ви-
дят сквозь облака, а самолеты могут пролететь 
под ними. Спутникам сложно менять маршрут, 
а самолеты могут делать это быстро. Кроме того, 
США обычно не делятся с другими странами, 
даже союзниками, секретной информацией, 
полученной при помощи спутниковой съемки. 
А данные с облетов ДОН собираются в одной ба-
зе и доступны для всех стран—членов соглаше-
ния»,— уточнила она.

В свою очередь, бывший высокопоставлен-
ный американский дипломат Дэмиен Лидер 
предупредил, что выработать альтернативу ДОН 
быстро не удастся, а потому надо задействовать 
имеющиеся в рамках этого договора механизмы 
для урегулирования споров. «С русскими сложно 
договариваться обо всем, даже о времени обеда. 
Но надо быть жестким, давать отпор и искать вза-
имоприемлемые решения»,— призвал он.

Как может выглядеть такой компромисс, 
участники слушаний не решили. Впрочем, в двух 
моментах республиканцы и демократы были 
едины. Во-первых, в том, что нельзя допустить, 
чтобы решение о судьбе договора принимал До-
нальд Трамп единолично. Чтобы предотвратить 
такой сценарий, группа представителей обе-
их партий под руководством демократа Джима 
Панетты (Калифорния) вчера внесла на рассмо-
трение Конгресса «Акт о стабильности Догово-
ра по открытому небу». Он запрещает президен-
ту выводить страну из этого соглашения без кон-
сультаций с законодателями. Нет разногласий 
между республиканцами и демократами и от-
носительно их оценки действий России. Общее 
мнение на слушаниях выразил демократ из Нью-
Джерси Альбио Сирес: «Пока мы спим, Россия 
что-то замышляет».

Елена Черненко
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С 1 марта 2020 года в России бу-
дет легализован «гонорар успе-
ха» в качестве условия оплаты 
юридической помощи. Ранее 
он не был закреплен в законе, 
а Конституционный суд РФ (КС) 
в 2007 году высказывался про-
тив принудительного взыска-
ния этого вознаграждения, по-
этому использование такого 
инструмента было крайне за-
труднительно. Теперь практи-
ка должна измениться. Пока 
поправки дают право на «гоно-
рар успеха» только адвокатам 
и лишь в сфере гражданских 
дел. Но опрошенные „Ъ“ экс-
перты не исключают, что КС 
может разрешить их и для юри-
стов без адвокатского статуса.

Госдума одобрила в третьем 
чтении изменения в закон об ад-
вокатуре. Самой ожидаемой юри-
дическим сообществом новостью 
стало разрешение ставить размер 
вознаграждения адвоката в зави-
симость от результата оказания 
им юридической помощи. Такая 
форма оплаты известна в мировой 
практике как «гонорар успеха».

Предполагается, что в России 
этот инструмент будет легализо-
ван с 1 марта 2020 года, но толь-
ко для адвокатов и только по гра-
жданским делам. В Великобрита-
нии, США и Канаде «гонорар успе-
ха» всегда был разрешен, отмеча-
ет управляющий партнер адвокат-
ского бюро «Бартолиус» Юлий Тай, 
в Западной Европе был период за-
прета, но сейчас инструмент так-
же широко применяется.

В отсутствие законодательно-
го регулирования правомерность 
«гонорара успеха» в России оцени-
валась судебной практикой. Глава 
адвокатского бюро КИАП Андрей 
Корельский говорит, что «в целом 
позиция высших судебных ин-

станций выражалась негативно». 
«Определение КС в 2007 году пра-
ктически закрыло возможность ис-
пользовать „гонорар успеха“, даже 
налоговые органы стали считать 
такие выплаты заказчика юри-
стам необоснованными расхода-

ми»,— поясняет партнер МЭФ PKF 
Александр Овеснов. «В контрак-
тах консультантов условия о „го-
нораре успеха“ встречались регу-
лярно, но взыскать его в суде, если 
клиент отказывался платить, было 
крайне сложно. Более того, попыт-
ки судиться за „гонорар успеха“ ча-
сто приводили многих адвокатов 
в дисциплинарные комиссии»,— 
рассказывает Андрей Корельский.

Неудивительно, что юристы по-
правки поддерживают. «Это созда-
ет больше экономических возмож-
ностей и для адвоката, и для его до-
верителя, расширяется вариатив-
ность этих отношений. Когда адво-
кат оказывает помощь на условиях 
„гонорара успеха“, он своим тру-
дом финансирует судебный про-
цесс»,— отмечает глава Федераль-
ной палаты адвокатов РФ Юрий 
Пилипенко. Господин Овеснов 
при этом полагает, что поправки 
нужно было вносить в положения 
Гражданского кодекса РФ (ГК) о воз-
мездном оказании услуг, посколь-
ку КС оценивал именно эти нор-
мы. Но Юлий Тай уточняет, что КС 
дал право федеральному законода-
телю в будущем прописать «гоно-
рар успеха» в рамках закона о пра-
ве на квалифицированную юриди-
ческую помощь, что и сделано.

Чаще всего на условиях «гоно-
рара успеха» работают судебные 
юристы. С октября представлять 
интересы в российских судах мо-
гут только лица, имеющие высшее 
юридическое образование. Адво-
каты имеют монополию лишь 
на уголовные дела. В связи с этим 

возникает вопрос, можно ли рас-
пространить право на получение 
«гонорара успеха» на юристов без 
статуса адвоката. «Если следовать 
буквальному толкованию закона, 
то нет. Это еще одно преимущест-
во адвокатского статуса»,— под-
черкивает Андрей Корельский. Го-
сподин Овеснов уверен, что спо-
собы оплаты юридических услуг 
должны быть единообразными 
для всех, «иначе возникает дис-
криминация».

Юристы и адвокаты сходятся 
во мнении, что на фоне этих во-
просов можно ожидать обраще-
ния в КС за оценкой новых норм. 
По мнению большинства опро-
шенных „Ъ“ экспертов, КС вряд ли 
признает статью неконституцион-
ной, но может разрешить «гонорар 
успеха» и для «неадвокатов». Юлий 
Тай не видит особых препятствий 
для этого, но обращает внимание 
на возможные злоупотребления в 
случае расширения применения 
гонорара успеха: «С клиента могут 
взять слишком большой процент с 
выигрыша, обмануть его, что дело 
сложное, а оно простое. У адвока-
та есть кодекс профессиональной 
этики, на него можно пожаловать-
ся в комиссию. Для юристов тогда 
тоже необходимы механизмы, за-
щищающие от рвачества». Андрей 
Корельский добавляет, что те же 
поправки предусматривают лише-
ние лица права на судебное пред-
ставительство при лишении его 
адвокатского статуса, но «у юри-
стов такой проблемы нет».

Арбитражная группа
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23148,57 (–144,08)
РТС 1448,4 (–3,24)
FTSE 100 7267,94 (–55,86)

DAX 30 13178,17 (–42,95)
DJIA* 27862,45 (–71,57)
NASDAQ Composite* 8571,22 (+0,56)

*На 19:28.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.11.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.11.19
Австралийский доллар 43,5985
Английский фунт 82,6067
Белорусский рубль 31,2299
Датская крона* 94,7677

Доллар США 64,0213
Евро 70,8524
Индийская рупия** 89,0514
Казахский тенге** 16,5184

Канадский доллар 48,1508
Китайский юань* 90,9820
Норвежская крона* 69,6755
СДР 88,1157

Сингапурский доллар 47,0088
Новая турецкая лира 11,2210
Украинская гривна* 26,4797
Шведская крона* 66,0088

Швейцарский франк 64,5897
Японская иена** 59,0575
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Потребители покидают магазины
Сегмент товаров повседневного спроса растет только в онлайне

Продажи ряда категорий то-
варов повседневного спроса 
(FMCG), таких как кофе и корма 
для животных, в онлайне с на-
чала года выросли более чем 
на 120%, тогда как в обычной 
рознице темпы были либо ну-
левые, либо до 10%. Тренд так-
же характерен для габаритных 
продуктов, таких как средст-
ва для стирки или вода. Со вре-
менем тенденция может выну-
дить ритейл корректировать 
ассортимент в обычных мага-
зинах, полагают эксперты. 

С октября 2018 по сентябрь 2019 
года онлайн-продажи различных 
видов кофе, шампуней и кормов 
для кошек в денежном выражении 
выросли на 125%, 103% и 122%, тог-
да как в офлайн-точках динамика 
была 0%, 2% и 9% соответственно. Та-
кие данные в своем исследовании 
приводит Nielsen. Схожая ситуа-

ция наблюдается и в других катего-
риях. Так, продажи через интернет 
средств для стирки выросли на 82%, 
а в стационарных магазинах показа-
ли нулевую динамику. Спрос на кор-
ма для собак в онлайн-сегменте уве-
личился на 96% и на 11% в обычной 
рознице, на воду — на 33% и 6%, на 
молоко — на 32% и 6% соответствен-
но. Продажи подгузников через ин-
тернет выросли на 87%, а в обычных 
магазинах упали на 7% год к году. 

Оборот всего рынка интернет-
торговли товарами повседневного 
спроса за период вырос практиче-
ски вдвое — до 27,7 млрд руб., под-
считали в Nielsen. При этом офлайн-
сегмент увеличился всего на 4%. Ис-
следование проведено на основе 
анализа всего рынка FMCG, вклю-
чающего общую стоимость продан-
ных товаров, без учета цены за до-
ставку, у основных игроков рын-
ка — ритейлеров и маркетплейсов. 

Различные курьерские службы, та-
кие как «СберМаркет» (бывший In-
stamart), Nilsen не учитывал, сооб-
щил его представитель.

Основными игроками в сег-
менте доставки продуктов в 2018 
году, по версии «Infoline-Аналити-
ки», были «Утконос» (принадлежит 
структурам «Севергрупп» Алексея 
Мордашова), онлайн-гипермар-
кет Ozon и интернет-магазин сети 
«О’Кей». Серьезную динамику по-
казал магазин Perekrestok.ru (вхо-
дит в X5 Retail Group, которая так-
же управляет сетями «Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель»), обо-
рот которого вырос в шесть раз, до 
1,3 млрд руб. Пока на сегмент в про-
довольственной рознице приходит-
ся менее 0,5% всего рынка, указыва-
ет директор по стратегии и разви-
тию электронной коммерции сети 
«Перекресток» Леонид Довладбегян. 
Но глава направления измерений в 

онлайн-торговле Nielsen Александр 
Шуркаев отмечает, что онлайн-сег-
мент FMCG растет в среднем на 50% 
год к году, при этом средний чек там 
выше, чем в традиционном магази-
не. Запуск онлайн-магазина летом 
2019 года анонсировал «Магнит». В 
ГК «Дикси» в среду сообщили о на-
чале онлайн-продаж ассортимен-
та входящей в группу сети «Викто-
рия» на партнерской площадке, 
не уточнив деталей. Среди потен-
циальных партнеров — развивае-
мый группой «М.Видео-Эльдорадо» 
Goods, принадлежащий «Яндексу» и 
Сбербанку «Беру», Ozon, AliExpress 
и Wildberries.

Управляющая по электронной 
коммерции «Вкусвилла» Лариса 
Романовская отмечает, что у сети в 
первую очередь растут онлайн-про-
дажи габаритного и тяжелого това-
ра, а также косметика, особенно в 
регионах. Непродовольственные 

товары быстрее мигрируют в он-
лайн, соглашается господин Дов-
ладбегян, но растет и доля потреби-
телей, которые покупают продукты 
питания впрок. Так, средний заказ в 
Perekrestok.ru состоит из 25–30 наи-
менований общим весом до 30 кг. В 
него входит бытовая химия, бутыл-
ки с водой, подгузники, туалетная 
бумага, а также молоко, гастроно-
мия, свежее мясо, овощи и пр., пе-
речисляют в компании. 

Консультант JosDeVries The Retail 
Company Ирина Болотова уверена, 
что сети начнут постепенно опти-
мизировать наиболее растущие в 
онлайне категории на полках: от-
водить меньше площади в магази-
нах и на не самых выгодных местах. 
Хотя в точках у дома останется ми-
нимальный набор FMCG-товаров, 
в том числе и корма для животных, 
отмечает она. 

Никита Щуренков

Киностудии Горького меняют сценарий
Для нее разработают новую программу развития

Киностудии Горького в ближайшие три 
года потребуется более 1 млрд руб. на ка-
питальный ремонт зданий, предупре-
дила совет директоров возглавившая 
ее в октябре Юлиана Слащева. В бли-
жайшее время новое руководство сту-
дии рассчитывает пересмотреть догово-
ры с партнерами, в том числе — на 220 
млн руб. с анимационной студией «Ки-
ноАтис», а к марту должно будет пред-
ставить новую стратегию развития.

Совет директоров киностудии Горького по-
ручил ее руководству к марту 2020 года подго-
товить новый проект долгосрочной програм-
мы развития, сообщили источники „Ъ“, зна-
комые с ситуацией. Заседание совета прош-
ло 19 ноября, на нем присутствовал министр 
культуры РФ Владимир Мединский, ему и 
членам совета продемонстрировали состоя-
ние требующего ремонта здания киностудии 
на улице Эйзенштейна в Москве, уточняют со-
беседники. Затраты на капитальный ремонт 
зданий киностудии оцениваются более чем 
в 1 млрд руб., его нужно провести в ближай-
шие три года, следует из презентации к докла-
ду ее гендиректора Юлианы Слащевой (есть 
у „Ъ“). Действующее постановление прави-

тельства РФ о субсидиях на поддержку кино 
от 2016 года не предусматривает средств на ка-
премонт зданий и восстановление киносту-
дии Горького, сообщили „Ъ“ в Минкульте. В 
пресс-службе киностудии отказались от ком-
ментариев.

• Председатель правления «Союзмультфиль-
ма» Юлиана Слащева возглавила киностудию 
Горького 1 октября в качестве врио и 8 октя-
бря в качестве постоянного гендиректора сро-
ком на пять лет. Прежний глава студии Сер-
гей Зернов покинул должность в сентябре по-
сле почти десяти лет работы. Причиной от-
ставки, писали «Ведомости», стало недоволь-
ство Минкульта тем, как исполняется про-
грамма развития студии. Ее совет директо-
ров с мая 2019 года возглавляет статс-секре-
тарь «Норникеля», экс-глава Росимущества 
Дмитрий Пристансков.
В июле 2019 года Сергей Зернов в интер-

вью „Ъ“ говорил, что студия планирует про-
вести реконструкцию за счет денег от прода-
жи непрофильных активов — около 4 млрд 
руб. В августе ему удалось реализовать один 
актив — комплекс зданий с участком у стан-
ции метро «Беломорская», которые за 224,6 
млн руб. приобрело ООО «Колизей». Новое 

руководство планирует продолжить прода-
жу непрофильных активов, кроме террито-
рии бывшего «Центрнаучфильма», говорит-
ся в презентации.

За девять месяцев 2019 года выручка ки-
ностудии к аналогичному периоду прошло-
го года снизилась на 4%, до 278 млн руб., чи-
стая прибыль — на 54%, до 20 млн руб., следу-
ет из презентации. «За последние 30 лет ки-
ностудия не выпустила ни одного значимого 
фильма, ни у одного из фильмов в финальной 
стадии производства нет прокатчика, силь-
но просрочены сроки сдачи фильмов в Мин-
культ — студии выставлены штрафы за нару-
шение сроков»,— говорится в документе.

У нового руководства также возникли пре-
тензии к договорам с партнерами. В частно-
сти, киностудия планирует расторгнуть дого-
вор о производстве мультфильма «Кощей. По-
хититель невест» с одной из крупнейших рос-
сийских анимационных студий «КиноАтис». 
Он должен выйти в 2021 году, но его готов-
ность в киностудии сейчас оценивают в «0%». 
Согласно презентации, инвестиционный до-
говор с «КиноАтисом» был расторгнут в авгу-
сте 2019 года, после чего был заключен дого-
вор простого товарищества на 220 млн руб. 

Киностудия Горького получила от государ-
ства на производство «Кощея» 120 млн руб., 
112 млн из которых перевела «КиноАтису». 
Новое руководство студии считает, что есть 
основания признать договор недействитель-
ным и не исключает судебного иска. В «Кино-
Атисе» на запрос „Ъ“ не ответили.

С учетом планов по ремонту киностудия 
планирует начать производить 20–30 филь-
мов в год о достижениях в науке и промыш-
ленности, 20–30 научно-популярных филь-
мов для школ и не менее 10 детско-семейных 
фильмов в партнерстве с другими студиями, 
следует из презентации Юлианы Слащевой. 
«Центрнаучфильм» раньше производил око-
ло десяти выпусков киножурнала «Хочу все 
знать» в год, не говоря уже о других проектах, 
«то есть в случае реализации планов мы вер-
немся к тому, что потеряли», отмечает генди-
ректор «Киноэкспертизы» Олег Иванов. У ки-
ностудии также есть потенциал стать центром 
компетенций и ресурсов для детских и семей-
ных фильмов, спрос на которые растет и со-
ставляет около 40 фильмов в год, считает он, 
но возможности будут сильно зависеть от гос-
финансирования.

Валерия Лебедева

История банка «Югра» и его бенефи-
циара Алексея Хотина даже спустя бо-
лее чем два года после отзыва лицен-
зии преподносит все новые сюрпри-
зы. Летом 2017 года АСВ выплатило 
рекордный объем средств по страхо-
вому случаю — около 160 млрд руб. 
При этом у банка осталось 33 тыс. 
«превышенцев» (вкладчиков со счета-
ми свыше 1,4 млн руб., покрываемых 
страховкой АСВ), а задолженность пе-
ред ними составила 16 млрд руб.

В апреле Алексей Хотин был 
арестован в связи с банкротством 
«Югры», но почти сразу отправлен 
под домашний арест (см. „Ъ“ от 20 
апреля). Оказавшись дома, экс-бан-
кир развил бурную деятельность — 
появилась компания «Комплексные 
инвестиции», которая принялась ску-
пать права требования к банку «Югра» 
по вкладам у состоятельных вкладчи-
ков (см. „Ъ“ от 20 мая) с обязательст-
вом погасить задолженность.

К середине ноября объем заклю-
ченных договоров на выкуп прав пре-
высил 4 млрд руб. (25% от суммы об-
щего долга). При этом, по оценке са-
мих «превышенцев», уже выплачено 
4,5% от суммы заключенных догово-
ров (181,2 млн руб.), а перед более чем 
1,4 тыс. наиболее мелких из состоя-
тельных вкладчиков долг был пога-
шен полностью. В то же время стати-
стика АСВ свидетельствует, что за вре-
мя конкурсного производства кре-
диторам первой очереди (в которую 
входят вкладчики) было выплачено 
лишь 3,56% задолженности. В итоге 
вкладчики уверились в эффективно-
сти «Комплексных инвестиций», и чи-
сло договоров уступки прав требова-
ний с компанией резко возросло.

Но вот беда, «условиями долгос-
рочности существования этого про-
екта являются сроки содержания под 
домашним арестом Алексея Хоти-
на» и «принятия политического ре-
шения в отношении собственников 
банка», не скрывают в компании. 
Мера пресечения с содержанием под 
домашним арестом для господина 
Хотина действует до 18 декабря 2019 
года. Предельный срок домашнего 
ареста в его случае (ст. 107 УПК РФ) со-
ставляет 12 месяцев, то есть до апре-
ля 2020 года. Если бывший бенефи-
циар «Югры» попадет в СИЗО, то но-
вых выплат от «Комплексных инвес-
тиций» вкладчикам-«превышенцам» 
больше не видать.

И вкладчики решили пойти ва-
банк. Через депутатов они обрати-
лись в Совет при президенте РФ по 
развитию гражданского общества и 
правам человека с предложением ам-
нистировать Алексея Хотина в честь 
75-летия Великой Победы. Более того, 
они получили 8 ноября обнадежи-
вающий ответ. Мол, проект в стадии 
разработки, попадет ли господин Хо-
тин под амнистию, пока не ясно, но и 
исключать этого нельзя.

Вкладчики верят, что если Алексея 
Хотина отпустят, то он их не бросит. 
Впрочем, рассрочка выплат по завис-
шим вкладам растянута на три с поло-
виной года. И кто в случае освобожде-
ния будет праздновать победу, гово-
рить пока рано.

обсудить 
kommersant.ru/12742
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Правительство не готово уве
личивать налоговые льготы 
по взносам граждан в доброволь
ные пенсионные программы, 
опасаясь роста выпадающих 
 доходов на региональном уров
не. Зато власти готовы к недопо
лучению денег региональными 
бюджетами для разрабатывае
мой новой пенсионной систе
мы — гарантированного пенси
онного плана. Таким образом, 
считают эксперты, ведомствен
ные приоритеты вступили в про
тиворечия с существующими 
 инвестиционными продуктами.

Минфин выступил против выделе-
ния в особый самостоятельный нало-
говый вычет расходы граждан на пен-
сионные взносы по программам него-
сударственного пенсионного обеспе-
чения (НПО) с увеличением предель-
ной суммы таких расходов со 120 тыс. 
до 400 тыс. руб. Об этом свидетельст-
вует письмо министерства в ответ на 
предложение Национальной ассоци-
ации НПФ (НАПФ). Подобное же пред-
ложение поступило в Минфин и из 
Ассоциации НПФ (АНПФ). С указан-
ными письмами ознакомился „Ъ“. 
НАПФ, АНПФ и Минфин подтверди-
ли отправку и получение соответству-
ющих документов.

• Сейчас взносы по НПО входят 
в  перечень расходов граждан, по кото
рым они могут получить социальный 
налоговый вычет, максимальная сум
ма которых в совокупности ограниче
на 120 тыс. руб. Помимо пенсионных 
взносов, в него входят вычеты по за
тратам на обучение, медицину и т.д. 
Предельная сумма 400 тыс. руб. уста
новлена для инвестиционных расхо
дов граждан (взнос средств на ИИС), 
по которым можно получить инвес
тиционный налоговый вычет.
Минфин в своем письме указы-

вает, что в подавляющем большин-

стве субъектов этот налог занима-
ет первое место по объему поступле-
ний. Увеличение же налоговых выче-
тов по НДФЛ повлечет «соответствую-
щий рост выпадающих доходов реги-
ональных и муниципальных бюдже-
тов». Ранее замминистра финансов 
Алексей Моисеев также говорил о не-
обходимости сокращать налоговые 
вычеты по ИИС первого типа (см. „Ъ“ 
от 27 августа). По расчетам главы ана-
литической службы НПФ «Сафмар» 
Евгения Биезбардиса, в 2017 году воз-
врат части НДФЛ по ИИС составил 

уже 1,8 млрд руб., тогда как по пенси-
онным взносам — 0,7 млрд руб. НАПФ 
оценивает, что реализация предложе-
ния дополнительно приведет к выпа-
дению доходов региональных бюдже-
тов в сумме около 150 млн руб.

Зато Минфин готов к выпадаю-
щим доходам по НДФЛ по недавно 
представленному гарантированно-
му пенсионному плану (ГПП, см. „Ъ“ 
от 30 октября). По расчетам ведомст-
ва, выпадающие доходы в первый год 
действия ГПП могут составить 4,4 мл-
рд руб. и увеличиться до 7,5 млрд руб. 
к 2030 году. «Сейчас для совершенст-
вования НПО (подразумевается схема 
ГПП, являющаяся частью НПО.— „Ъ“) 
Минфин совместно с ЦБ уже подго-

товили законодательные изменения 
для создания условий, позволяющих 
гражданам формировать за счет лич-
ных взносов дополнительные источ-
ники финансирования пенсионно-
го дохода при поддержке государст-
ва»,— заявили в министерстве.

«На прошедшем недавно в РСПП 
рабочем совещании в рамках про-
фильного комитета руководство 
ЦБ заявило, что разработчики зако-
нопроектов по ГПП будут стараться 
исключить арбитраж между условия-
ми этих проектов и условиями клас-
сического корпоративного НПО»,— 
указал президент НАПФ Константин 
Угрюмов. «Увеличение вычета по НПО 
необходимо, так как это позволило 
бы привлечь к накоплению средств 
на пенсионных счетах граждан с зара-
ботной платой выше среднего уров-
ня»,— отметили в «ВТБ Пенсионном 
фонде». «При ограниченных возмож-
ностях налогового стимулирования 
начинают играть роль ведомствен-
ные приоритеты. Если сейчас глав-
ным вопросом является стимуляция 
вхождения граждан в ГПП, то логич-
но ожидать, что все деньги, которые 
можно направить на льготы по ин-
вестированию, власти будут старать-
ся направлять именно туда»,— счита-
ет управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. По его сло-
вам, и ИИС, и классическое НПО всту-
пили в конкуренцию с ГПП. При этом, 
как оценивает господин Биезбардис, 
для граждан со скромными дохода-
ми ГПП становится менее выгодным. 
«Действующая редакция законопро-
екта о ГПП предлагает человеку с зар-
платой 50 тыс. руб. „налоговый кэшб-
эк“ лишь в размере 4,7 тыс. руб. в год. 
Для получения вычета в 15,6 тыс. руб., 
как и по „классическому“ НПО, необ-
ходим ежемесячный доход в 167 тыс. 
руб.»,— указывает он.

Илья Усов

Пенсиям не зачли льготы
Минфин против новых налоговых послаблений  
по взносам на НПО

Многократно атакованный ха
керами в 2018 году «Юнистрим» 
объявил о создании центра мони
торинга и реагирования на кибе
ратаки силами компании «Анга
ра». Эксперты указывают, что со
здание центра может не просто 
решить часть технических вопро
сов информационной безопас
ности банка, но и положитель
но повлиять на деловую репута
цию в глазах регулятора и других 
участников рынка. Однако на это 
может  уйти еще один год.

В среду, 20 ноября, на форуме по 
информационной безопасности гла-
ва службы информационной без-
опасности банка «Юнистрим» Сергей 
Коханько объявил о создании в бан-
ке центра мониторинга и реагирова-
ния на кибератаки (SOC). Центр был 
запущен банком в марте 2019 года си-
лами аутсорсера — компании «Анга-
ра». Он будет обеспечивать киберза-
щищенность банка в режиме 24/7.

• Год назад, 19 ноября 2018 года, 
 ФинЦЕРТ Банка России в своем бюл
летене сообщал о рассылке писем 
по адресной книге банка с вредонос
ными программами с легального 
 почтового сервера кредитной органи
зации (см. «ЪОнлайн» от 20 ноября 
2018 года). Уже после выявления ин
цидента хакеры вновь совершили 
 рассылку с почтовых адресов банка 
(см. „Ъ“ от 23 ноября). В итоге вредо
носных рассылок пострадал один 
из бывших партнеров банка — ВТБ 
Грузии, из которого злоумышленники 
вывели несколько сотен тысяч долла
ров (см. „Ъ“ от 21 декабря 2018 года). 
По словам собеседников „Ъ“, знакомых 
с ситуацией, после множественных 
инцидентов в банке была проведена 
проверка с участием специалистов 
ФинЦЕРТ, банк получил предписание 
об устранении нарушений.

В свете прошедших событий экс-
перты указывают, что решение со-
здать SOC, причем силами сторон-
ней организации, является верным 
решением, особенно с точки зре-
ния деловой репутации. «Коммер-
ческий SOC для компаний, которые 
были атакованы, это не только важ-
ное решение с точки зрения техни-
ческих компетенций, но и возмож-
ность опереться на имя другого иг-
рока»,— указывает технический ди-
ректор Qrator Labs Артем Гавричен-
ков. По словам руководителя цент-
ра мониторинга и реагирования на 
инциденты ИБ Jet CSIRT «Инфосис-
темы Джет» Алексея Мальнева, чаще 
крупные банки предпочитают стро-
ить SOC собственными силами. В 
данном случае аутсортинг является 
более верным решением как с точки 
зрения компетенций и затрат, так и с 
точки зрения репутации, поскольку 
к качеству собственного SOC у мно-
гократно атакованного игрока мог-
ло быть недоверие у рынка, отмеча-
ет он. По словам директора центра 
мониторинга и реагирования на ки-
бератаки JSOC «Ростелеком-Солар» 
Владимира Дрюкова, наличие SOC 
не является стопроцентной гаранти-
ей от инцидентов, однако в договоре 
заказчика с аутсорсером обычно за-
крепляется ответственность послед-
него за инциденты.

В «Юнистриме» указывают, что 
прошлогодние атаки на банк и SOC 
— вещи не связанные. При этом в 
банке указали, что требования ЦБ 
были выполнены. Сергей Коханько 
сообщил „Ъ“, что задача построения 
SOC ему была поставлена еще летом 
2018 года. В то же время гендиректор 
«Ангары» Оксана Васильева сообщи-
ла „Ъ“, что компания пришла в банк 
в начале 2019 года. При этом госпо-
жа Васильева отметила, что в данном 

случае были чуть выше параметры 
SLA (соглашение об уровне услуг), 
чем у остальных заказчиков.

Восстановит ли банк свою дело-
вую репутацию в глазах контраген-
тов после создания SOC и публич-
ного сообщения о нем — вопрос. В 
прошлом году часть игроков отка-
зались от сотрудничества с «Юнис-
трим» (см. „Ъ“ от 21 ноября 2018 го-
да). Кроме того, негативный инфор-
мационный фон в отношении банка 
в связи с атаками нашел отражение в 
релизе «Эксперт РА», которое 29 ноя-
бря 2018 года понизило рейтинг бан-
ка до ruB+ с негативным прогнозом 
(остающийся до сих пор). По словам 
предправления НП НПС Алмы Оба-
евой, прошлогодние кейсы нанесли 
«существенный урон деловой репу-
тации „Юнистрима“» и сегодняш-
ние сообщения «как минимум повы-
сят репутацию игрока в глазах регу-
лятора, который крайне обеспокоен 
безопасностью банков и платежных 
систем». По мнению бизнес-консуль-
танта по безопасности CISCO Алек-
сея Лукацкого, «создание SOC не вер-
нет одномоментно доверие других 
игроков», однако желание вклады-
вать средства в эту систему покажет 
рынку, что банк начал движение в 
верном направлении. Официально 
банки взаимодействия с «Юнистри-
мом» не комментируют. В неофици-
альных комментариях они указали, 
что само по себе создание SOC не яв-
ляется достаточным основанием для 
возврата к сотрудничеству. Как ука-
зывает Артем Гавриченков, лишь че-
рез два года после инцидента при 
грамотно проведенной работе над 
ошибками информация об инци-
денте забывается, так что банк смо-
жет восстановить репутацию в гла-
зах контрагентов через год.

Вероника Горячева

«Юнистрим» подал сигнал SOC
Через год после атак  
банк отдал безопасность на аутсортинг

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Второй вопрос, о котором гово-
рил вице-премьер,— это высокая сто-
имость капитала. Эти расходы нель-
зя переложить ни на региональные 
бюджеты, ни на население: «Надо от-
давать себе отчет, что никакого пла-
тежеспособного пассажира, в смы-
сле оплаты модернизации подвиж-
ного состава, у нас не будет». По его 
словам, можно было бы использо-
вать те 40 млрд руб. из ФНБ, которые 
изначально выделялись на закупку 
локомотивов. Другой источник по-
мимо субсидий — это прибыль ОАО 
РЖД. Однако ее можно будет исполь-
зовать только после того, как будут 
определены долгосрочные требова-
ния к ОАО РЖД по дивидендам.

Альтернативное мнение по мо-
дели пригородных перевозок вы-
сказала ФАС. Как сообщается в пись-
ме главы службы Игоря Артемье-
ва Максиму Акимову и главе Мин-
транса Евгению Дитриху (такую же 
позицию служба заняла и на прав-

комиссии), ФАС видит в предложе-
ниях ОАО РЖД ряд системных недо-
статков. Так, концепция предполага-
ет увеличение арендных ставок ППК 
в 1,8 раза, что повлечет за собой не-
обходимость увеличения тарифов на 
проезд в электричках «в 1,75 раза или 
соответствующее увеличение бюд-
жетных расходов субъектов РФ». По-
скольку ЦППК закупает новый под-
вижной состав на себя, основная на-
грузка «ляжет на нестоличные бюд-
жетно-дефицитные регионы». Нуж-
на поддержка федерального бюдже-
та, пишет господин Артемьев.

Чтобы изыскать средства, ФАС 
предлагает вывести часть пригород-
ных перевозок из-под федеральной 
субсидии 99% затрат на использова-
ние инфраструктуры. Так было сде-
лано с МЦК, которое финансирует-
ся только бюджетом столицы, так же 
предлагается поступить с Москов-
скими центральными диаметрами, 
а также с электричками повышен-
ной комфортности и экспрессами. 
Вторая мера — приватизация двух-

трех ППК, например, в Петербурге 
или Краснодарском крае. Третья — 
оплата обновления подвижного со-
става за счет экономии от примене-
ния надбавки в 1,5% к грузовому та-
рифу. ОАО РЖД фактически потра-
тило 1,2%, и ФАС на 2020 год долж-
на вычесть из надбавки сэконом-
ленную сумму в 4,2 млрд руб., но, 
если правительство поручит, может 
не уменьшать, предписав ОАО РЖД 
потратить эту сумму на пригород. 
В ФАС подтвердили подлинность 
письма.

Программа закупок подвижно-
го состава, предложенная ОАО РЖД, 
выглядит очень амбициозной, счи-
тает глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров, потребность в 
этом неочевидна с учетом развития 
автобусных перевозок. Что касается 
источников финансирования, экс-
перт предлагает приватизировать не-
сколько ППК, с тем чтобы привлечь 
частный бизнес туда, где безубыточ-
ность может быть достигнута.

Наталья Скорлыгина

Деньги проследуют  
со всеми остановками

Решение о первичном размеще
нии акций Быстринского проек
та, 50,01% акций которого при
надлежит «Норникелю», в этом 
году принято не будет, сначала 
комбинат должен выйти на про
ектную мощность. Альтернатив
ным вариантом может стать spin
off проекта, в рамках которого 
пакет «Норникеля» может быть 
передан напрямую его акционе
рам, как в случае с «Полюс Золо
то» в 2006 году. По мнению анали
тиков, перенос срока решения 
по выходу на IPO может быть свя
зан с желанием разместиться до
роже. Кроме того, цены на медь 
к концу 2020 года могут вырасти.

Президент и основной владелец 
«Норникеля» Владимир Потанин зая-
вил в интервью «Россия 24», что реше-
ние об IPO Быстринского проекта мо-
жет быть принято в третьем кварта-
ле 2020 года после выхода горно-обо-
гатительного комбината на полную 
мощность. «Выходить на IPO до того, 
как мы сможем продемонстрировать 
полноценный год операционный, бы-
ло бы нецелесообразно и не создавало 
бы дополнительную стоимость для ак-
ционеров»,— рассказал господин По-
танин. Исходя из предыдущих заявле-
ний менеджмента «Норникеля» счита-
лось, что компания утвердит параме-
тры IPO в конце этого года и проведет 
сделку в 2020 году.

«Норникель» имеет операцион-
ный контроль в Быстринском про-
екте, владея 50,01% акций. Учрежден-
ный «Интерросом» Владимира По-
танина и ЕСН Григория Березкина 
фонд CIS Natural Resources владеет 
36,66%, китайский Highland Fund вла-
деет 13,33%. ГОК был построен в 2017 
году в труднодоступной части Забай-
калья. Проектная мощность состав-
ляет 10 млн тонн руды в год. В пре-
зентации «Норникеля» ко дню стра-
тегии, который прошел 18 ноября, 
говорится, что Быстринский в 2020 
году произведет 55–65 тыс. тонн ме-
ди, 220–240 тыс. унций золота и 1,5–
1,7 тыс. тонн железорудного концен-
трата. Золотосодержащий концент-
рат отправляется на обогатительные 
мощности «Норникеля» в Заполяр-
ный филиал. Рынки сбыта для желе-
зорудного и медного концентрата — 
России и КНР, а также потенциально 
— Япония и Южная Корея. По оцен-
кам «Норникеля», EBITDA Быcтрин-
ского после выхода на проектную 
мощность возрастет до $470 млн с 
$85 млн в 2018 году и предваритель-
но $300 млн в 2019 году.

В августе Bloomberg со ссылкой на 
источники сообщал, что «Норникель» 
приглашал российские и иностран-
ные банки к участию в IPO. Вице-пре-
зидент компании по стратегическому 
планированию Сергей Дубовицкий 
говорил журналистам в рамках дня 

стратегии, что мандаты банкам на ор-
ганизацию первичного размещения 
не выдавались.

Маловероятным, но альтернатив-
ным IPO вариантом может быть spin-
off Быстринского проекта. Об этой 
возможности говорится в октябрь-
ском проспекте к евробондам «Нор-
никеля». Эту схему в 2006 году ком-
пания использовала, передав ком-
панию «Полюс Золото» напрямую 
акционерам «Норникеля». В февра-
ле 2018 года газета «Ведомости» пи-
сала со ссылкой на показания свиде-
теля по делу «Русала» против Crispian 
и Whiteleave Holdings в Высоком су-
де Лондона, что управляющий коми-
тет «Норникеля» давал добро на пере-
дачу 50% плюс 1 акции Быстринско-
го акционерам пропорционально их 
доле владения. В рамках дня страте-
гии CFO Сергей Малышев подчерки-
вал, что IPO Быстринского ГОКа явля-
ется стратегической опцией для ак-
ционеров. «Есть и другие варианты, 
сейчас эта сделка не в приоритете»,— 
говорил он.

Старший директор АКРА Максим 
Худалов считает, что перенос реше-
ния по IPO может быть связан с тем, 
что акционеры хотят выйти на плани-
руемые объемы, что позволит разме-
ститься дороже. «Кроме того, цены на 
медь могут к концу 2020 года немного 
подняться»,— добавил аналитик.

Евгений Зайнуллин

Быстринский ГОК  
не спешит на IPO
Решение о размещении в этом году не примут

150 миллионов 
рублей
в год могут  
недополучить  
региональные бюджеты 
в случае введения  
налоговых вычетов  
по программам НПО
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деловые новости

В конкурсе «Ростелекома» 
на  поставку 360 тыс. планше-
тов для переписи населения 
на 11,5 млрд руб. победили струк-
туры дистрибуторов электрони-
ки Merlion и VVP Group, которые 
поделят контракт примерно 
 пополам. Часть денег вернется 
к «Ростелекому» в качестве плате-
жей за использование на устрой-
ствах отечественной операцион-
ной системы «Аврора». Много 
 заработать на поставках будет 
непросто, предупреждают участ-
ники рынка.

Поставщиками планшетов с отече-
ственной мобильной операционной 
системой «Аврора» (ранее — Sailfish) 
для всероссийской переписи населе-
ния 2020 года станут системный ин-
тегратор Tegrus (входит в группу 
Merlion) и ООО «Центр дистрибью-
ции» (бренд VVP Group), следует из 
итогов тендера «Ростелекома» на сай-
те госзакупок. Победители поделят 
контракт на поставку 360 тыс. план-
шетов общей стоимостью примерно 
11,5 млрд руб. Цена договора с Tegrus 
— 5,745 млрд руб., с «Центром дистри-
бьюции» — 5,753 млрд руб. В «Ростеле-
коме» вчера не стали комментировать 
итоги тендера, отметив лишь, что дей-
ствуют в рамках закона о госзакупках.

В VVP Group сообщили, что для пе-
реписи планируются поставки план-
шетов под отечественным брендом 
Inoi, который «уже много раз постав-
лял устройства с Sailfish». Как сооб-
щал „Ъ“ 18 июня, Inoi также активно 
поставляет устройства на потреби-
тельский рынок. По итогам первого 

полугодия 2019 года Inoi показал наи-
большие объемы импорта сотовых те-
лефонов в Россию в сегменте с ценой 
до 7 тыс. руб.— 869 тыс. устройств, в 
основном это кнопочные телефоны, 
следует из отчета компании GS Group. 
В Tegrus от комментариев отказались.

Рынок планшетов в России падает 
третий год подряд, люди покупают 
вместо них смартфоны, напоминает 
гендиректор TelecomDaily Денис Ку-
сков. «360 тыс. планшетов — это око-
ло 10% российского рынка. Для Inoi 
очень неплохо на падающем рынке 
обеспечить такой пакет поставок го-
сударству»,— считает он. Господин 
Кусков обращает внимание, что на 
планшетах Inoi изначально стоит 
операционная система Android, а 
«Аврору», разработчиком которой 
выступают структуры «Ростелекома», 
на них будут ставить дополнительно, 
то есть на это пойдут и дополнитель-

ные средства. Аналогичные планше-
ты на системе Android стоили бы на 
30% дешевле, оценивает он.

Лицензия на «Аврору» стоит 5 тыс. 
руб., уточняет аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин, то 
есть фактически такую сумму с каждо-
го планшета поставщик будет должен 
заплатить самому «Ростелекому». Экс-
перт считает, что на рынке подобный 
планшет может стоить всего 4,5–
5 тыс. руб., но в тендере есть ряд до-
полнительных условий, среди кото-
рых замена планшетов, которые вый-
дут из строя. Для этого поставщикам 
нужно будет предусмотреть запас 
планшетов на случай замены, объем 
которых должен быть 15–20% от всей 
поставки. Таким образом, реальную 
цену за один планшет можно считать 
адекватной, полагает эксперт.

Один из собеседников „Ъ“ на рын-
ке дистрибуции предупреждает, что 
участие в проекте может оказаться не 
слишком выгодным для победите-
лей. Сложность не в том, чтобы соот-
ветствовать заявленным характери-
стикам, но в том, что необходимо при-
бавить расходы на хеджирование ри-
сков, обслуживание кредитов, тамо-
женные платежи и логистические 
траты, создание фонда дополнитель-
ных устройств для сервисной поддер-
жки и прочее, поясняет он. Собесед-
ник уверен, что на себестоимости ска-
жутся и сжатые сроки поставки, так 
что будет «крайне сложно предста-
вить устройство, которое соответству-
ет всем требованиям и принесет про-
изводителю прибыль».

Юлия Степанова

В переписи нашлись  
первые участники
«Ростелеком» подвел итоги тендера на поставку планшетов

Отельерам удалось убедить 
 Федеральную антимонополь-
ную службу (ФАС) в отсутствии 
конкуренции среди автомати-
зированных систем электрон-
ного учета их гостей в Санкт-
Петербурге. Местное управле-
ние МВД соглашалось работать 
лишь с системой «Элпост» Феде-
рального гостиничного серви-
са (ФГС). Такая ситуация может 
быть и в других регионах, хотя 
доходы таких систем сократи-
лись из-за ухода с рынка малых 
отелей.

ГУ МВД России по Санкт-Петер-
бургу и Ленинградской области не-
обоснованно уклоняется от заклю-
чения соглашений с операторами 
систем передачи сведений для миг-
рационного и регистрационного 
учета гостей отелей. Об этом гово-
рится в заявлении ФАС, которое ре-
гулятор направил в свое региональ-
ное отделение (копия документа 
есть у „Ъ“). Теперь управление ФАС 
по Санкт-Петербургу должно будет 
сделать территориальному органу 
МВД предупреждение в соответст-
вии с законом о защите конкурен-
ции. В ФАС и ГУ МВД России по 
Санкт-Петербургу на вопросы „Ъ“ 
оперативно не ответили. 

Поводом для проверки ФАС стало 
отправленное в начале 2019 года об-
ращение «Опоры России». В органи-
зации указывали, что ГУ МВД Санкт-
Петербурга и Ленинградской обла-
сти отказывается от информацион-
ного взаимодействия с отельерами, 
если для передачи данных они не 
используют систему «Элпост» ФГС, 
ссылаясь на заключенное с компа-
нией соглашение. Другим операто-
рам в сотрудничестве в ГУ МВД отка-
зывали, ссылаясь на отсутствие у 
тех средств по защите информации, 

соответствующих требованиям нор-
мативных документов по информа-
ционной безопасности. На каких 
нормах и правовых актах базирует-
ся позиция, в ГУ МВД не поясняли, 
следует из материалов ФАС. По дан-
ным ЕГРЮЛ, по 45% ООО ФГС при-
надлежит Никите Мурову и Наталье 
Негодовой. «Новая газета» называла 
Никиту Мурова внуком Евгения Му-
рова, возглавлявшего ФСО в 2000–
2016 годах. По данным «Делового 

Петербурга», Наталья Негодова — 
дочь генерала ФСБ в отставке Нико-
лая Негодова. В ФГС на вопросы „Ъ“ 
также не ответили. 

Предоставлять властям данные о 
гостях от гостиниц отельеры могут 
самостоятельно в МВД или много-
функциональных центрах либо че-
рез операторов. Стремясь сэконо-
мить время, средства размещения 
обычно выбирают второй вариант. 
Но ограничение в Санкт-Петербурге 
вызывало недовольство отельеров, в 
том числе из-за тарифной политики 
ФГС. По данным «Опоры России», 
установка системы «Элпост» обхо-
дится в 15,3 тыс. руб., регистрация 

каждого россиянина стоит 22 руб., 
иностранца —100 руб. Представи-
тель СБК «Контур» (оператор анало-
гичной системы учета данных) Ан-
тон Беляев говорит, что компания че-
тыре года пыталась договориться с 
местным МВД. Теперь он ожидает, 
что рынок станет достаточно конку-
рентным. В числе крупных игроков, 
помимо «Элпоста», господин Беляев 
выделяет системы «Скала», «Мой 
контур» и «Отель-курьер».

Председатель комитета по туриз-
му санкт-петербургского отделения 
«Опоры России» Дарья Ковалевская 
уверена, что повышение конкурен-
ции приведет к снижению трат оте-
льеров. При этом, считает она, дохо-
ды самой ФГС уже сократились из-за 
ухода с рынка практически всех ма-
лых средств размещения, на кото-
рые приходилось 80% номерного 
фонда в городе. После запрета гости-
ницам работать в жилых помещени-
ях большинство из них сдаются как 
меблированные комнаты для крат-
косрочной аренды, а владелец обя-
зан регистрировать гостей сам, объ-
ясняет госпожа Ковалевская. 

В «Опоре России» уверены, что 
проблема с отсутствием конкурен-
ции среди систем сбора сведений 
для миграционного учета существу-
ет не только в Санкт-Петербурге. Ор-
ганизация планирует обратиться в 
ФАС для обнаружения аналогичных 
сложностей в других субъектах. 
Партнер юридической компании 
НАФКО Павел Иккерт подтверждает, 
что конкретное решение по ситуа-
ции в Санкт-Петербурге не приведет 
к выявлению проблемы повсемест-
но: «Нужно понимать, что у МВД до-
статочно разветвленная структура, а 
региональные управления облада-
ют высокой свободой». 

Александра Мерцалова

В гостиницы подселяют 
конкуренцию
ФАС выявила монополию на учет постояльцев

Перспективы онлайн-торговли лекарствами 
 привлекают новых инвесторов. Венчурный фонд 
ExpoCapital владельца Экспобанка Игоря Кима 
приобрел миноритарную долю в платформе 
Megapteka, которая позволяет бронировать лекар-
ства через интернет. Если дистанционная торгов-
ля препаратами будет легализована, на долю он-
лайн с бронированием придется до 40% коммер-
ческого оборота лекарств.

Структура венчурного фонда ExpoCapital «Экспокапи-
тал Оверсиз» на этой неделе стала владельцем 7,28% в ООО 
«Платфомни», которое управляет интернет-аптекой 
Megapteka. Об этом стало известно из ЕГРЮЛ. Megapteka 
позволяет сравнивать цены на лекарства, БАДы, космети-
ческие продукты, средства гигиены и пр. в аптечных сетях 
в 70 регионах и бронировать заказ в ближайшей точке. Ос-
новным партнером Megapteka, по данным ее сайта, высту-
пает пермская аптечная сеть «Планета здоровья» Алексан-
дра Броварца (включает 1,7 тыс. точек). Сервис также со-
трудничает с сетями ГК «Эркафарм», включая «Самсон-
Фарма», «Доктор Столетов» и др.

ExpoCapital — фонд владельца Экспобанка Игоря Ки-
ма, чье состояние Forbes в 2011 году оценивал в $500 млн. 
ExpoCapital располагает $100 млн для инвестиций в вы-
сокотехнологичные проекты. В портфеле фонда — про-
изводитель электроскутеров Ujet, платформа для trade-
in подержанных смартфонов Smartprice и др., сказано 
на сайте ExpoCapital. Одновременно с фондом 3,64% 
«Платфомни» получило ООО «Юрфит». Эта компания 
принадлежит АО «Д2 Страхование», чьим мажоритар-
ным акционером также указан господин Ким. Основной 
владелец «Платфомни» — Андрей Хусид с долей 31,21%. 
Среди других учредителей — Олег Шадрин (18,65%), 

Дмитрий Чирков (17,79%), Дмитрий Сутормин (12,94%), 
Евгения Наумова (4,33%) и Артем Филимонов (4,15%).

В Megapteka и ExpoCapital подробности сделки не рас-
крыли. Обычно на одну инвестицию фонда приходится 
до $3 млн. Опрошенные „Ъ“ аналитики оценить возмож-
ную сумму сделки также затруднились. По словам партне-
ра Data Insight Бориса Овчинникова, с учетом посещаемо-
сти на уровне 100–150 тыс. в месяц, а также 17 млн руб. вы-
ручки в 2018 году сумма могла быть небольшой. Один из 
источников „Ъ“ в крупной интернет-компании оценил 
стоимость доли ExpoCapital в Megapteka примерно в 
$300 тыс. Исходя из суммы вся компания может стоить 
свыше $4 млн. В Megapteka заявили, что привлеченные 
средства планируется направить на развитие и продвиже-
ние сервиса, в том числе на подключение новых аптеч-
ных сетей. Управляющий партнер ExpoCapital Никита Ря-
узов отметил, что фонд ожидает заметного роста доли он-
лайн-торговли в аптечном бизнесе.

Megapteka придется конкурировать с уже раскручен-
ным сервисом одного из крупнейших фармдистрибуто-
ров «Катрен» — Apteka.ru, указывает гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк. По его оценке, оборот Apteka.ru в 
2019 году может достичь 9 млрд руб. Сейчас на долю он-
лайн приходится примерно 5% всего коммерческого обо-
рота лекарств. В перспективе пяти—семи лет с учетом 
принятия закона о дистанционной торговле препаратами 
показатель может вырасти до 40%, прогнозирует эксперт. 
В результате, отмечает господин Шуляк, сервисы 
Megapteka могут стоить гораздо дороже. В январе—июне 
2019 года оборот коммерческой торговли лекарств мог 
превысить 613 млрд руб., следует из данных DSM.

Юлия Сырова, Пермь;  
Дмитрий Шестоперов, Мария Котова

Банкир пошел за лекарствами
Фонд Игоря Кима инвестировал в платформу Megapteka

Помимо «Ростелекома» ответст-
венным за разработку предложений 
в рамках нацпроекта выступает Мин-
экономики. Там не ответили на за-
прос „Ъ“. В Минкомсвязи отказались 
от комментариев.

Облачный рынок в России растет и 
без госсубсидий. По оценке iKS-
Consulting, его среднегодовые темпы 
роста составляют около 10% по рынку 
ЦОД и почти 25% по рынку облачных 
сервисов. На конец 2018 года в России 
число коммерческих стойко-мест 
приблизилось к 40 тыс. Ожидается, 
что в 2019 году общий объем рынка 
услуг коммерческих ЦОД превысит 
57 млрд руб. Доля России на мировом 
рынке пока составляет всего 0,9% в 
деньгах и 1,1% в числе коммерческих 
стойко-мест. При этом доля России в 
общемировых IT-расходах выше — 
1,5%, что может говорить о том, что 
часть внутреннего спроса на инфра-
структуру ЦОД из-за дефицита удов-
летворяется за счет зарубежных мощ-
ностей, говорится в проекте доклада.

Дефицит обусловлен историче-
ски, поясняет гендиректор 3data 

Илья Хала. «Москва — самый разви-
тый регион, здесь сосредоточены фе-
деральные органы власти и голов-
ные офисы крупных компаний. Но 
современные цифровые сервисы 
требуют близости к местам потре-
бления, поэтому есть спрос на разви-
тие региональной цифровой инфра-
структуры»,— поясняет он.

Дефицит мощностей ЦОД есть, 
он связан с быстрым ростом спроса 
именно на отечественные облачные 
услуги, подтверждает руководитель 
практики по работе с компаниями 
сектора технологий, медиа и теле-
коммуникаций КПМГ в России и 
СНГ Еркожа Акылбек. Предпосыл-
ками для этого он называет не толь-
ко общий процесс цифровизации, 
но и «внутриполитические собы-
тия» — «закон Яровой» и попытки 
ограничения доступа к Telegram, 
которые привели к блокировкам за-
рубежных облачных сервисов. Тен-
денция только усилится в связи с не-
давним вступлением в силу закона 
о «суверенном рунете», полагает экс-
перт. Спрос будет подогревать инте-
рес со стороны иностранных компа-
ний, которые должны выполнять 

требования российского законода-
тельства,  добавляет директор 
CloudMTS Олег Мотовилов.

Основным источником господ-
держки станет программа «Цифровая 
экономика», считает Еркожа Акыл-
бек. По оценке iKS-Consulting, в ее 
рамках на разработку информацион-
ных систем и платформ для госсекто-
ра в среднем ежегодно будет направ-
ляться около 20 млрд руб. При этом 
важно, чтобы ЦОД строили минимум 
три частные компании, каждая из ко-
торых не сможет получать более по-
ловины всех средств, полагает руко-
водитель сети дата-центров компа-
нии «Крок» Павел Колмычек.

Но проблема с экспортом услуг 
ЦОД все равно останется, так как ее 
причина — суверенизация интерне-
та во всем мире, считает гендиректор 
компании «Облакотека» Максим За-
харенко. Таким образом, констатиру-
ет он, «даже если понастроить мощ-
ные ЦОД на территории РФ», из-за 
требований локализации персональ-
ных данных в других странах их во-
стребованность иностранными кли-
ентами будет ограничена.

Юлия Тишина

Дата-центры подключают к бюджету
с1

Своя операционная система 
есть и у России.  

Это важное стратегическое 
преимущество

— Михаил Осеевский,
президент «Ростелекома», 14 июня

Ц И Т А Т А

345,1 миллиарда 
рублей
может быть оборот 
 российского рынка 
 туристического 
 размещения  
в 2019  году, оценила 
Euromonitor  
International
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первые лица

Отрицательная динамика погруз-
ки на сети ОАО РЖД прямо затра-
гивает бизнес железнодорожных 
операторов — особенно тех, 
кто в основном использует уни-
версальный парк. О снижении 
зависимости от перепадов конъ-
юнктуры цен на уголь, диверси-
фикации бизнеса, развитии пор-
тового проекта в Усть-Луге и стро-
ительстве вагоноремонтных за-
водов „Ъ“ рассказал президент 
и владелец группы «Новотранс» 
Константин Гончаров.

— Ситуация в железнодорожных 
перевозках сильно изменилась с 
прошлого года, вместо прежнего 
оптимизма ОАО РЖД признало 
падение погрузки. Какие тенден-
ции видят на рынке операторы?
— Погрузка ожидаемо корректиру-
ется: идет определенное снижение 
мировых цен на ряд сырьевых това-
ров — уголь, кокс, металлургиче-
скую продукцию, зерно, пищевые 
грузы, такие как жом, шрот и другие. 
Мы наблюдаем такую тенденцию с 
апреля—мая, в ней нет ничего 
сверхъестественного. Мы прогнози-
ровали такое развитие событий еще 
в прошлом году и первое, что сдела-
ли, заключили со многими нашими 
коллегами-грузоотправителями дол-
госрочные сервисные контракты.
— Долгосрочные — это сколь-
ко лет?
— От года до трех. При этом мы счи-
таем, что даже годовые контракты 
дают очень четкое понимание и 
осознание будущей инвестицион-
ной деятельности, будущего денеж-
ного потока.
— А относительно чего они дол-
госрочные? Раньше срок исчи-
слялся месяцами?

— Это были контракты на месяц с со-
гласованием объемов и цен, на три 
месяца. Понятно, что и для нас, и для 
грузоотправителей это было сложно 
и неудобно. Политика долгосрочных 
контрактов, которую мы выбрали в 
прошлом году, уже дала плоды в те-
кущем. Мы сейчас продолжаем пере-
говорный процесс, уже на следую-
щий год рассчитываем заключить 
трехлетние контракты.
— Сколько может длиться спад на 
рынке?
— Не могу сказать, что сложившую-
ся ситуацию можно охарактеризо-
вать именно как спад. Скорее достиг-
нут баланс парка. В каких-то сегмен-
тах присутствует определенный про-
фицит подвижного состава, но нель-
зя сказать, что это глубокий кризис, 
как тот, что был в 2014–2015 годах. 
Мы пока к этому не подошли и, над-
еюсь, не подойдем.
— С учетом высокой доли угля в 
структуре ваших грузов насколь-
ко сильно на вас сказалось ухуд-
шение конъюнктуры мировых 
рынков?
— Мы всегда ищем точки соприкос-
новения с клиентами. Наша задача 
прежде всего была в том, чтобы вый-
ти из сложившейся ситуации с наи-
меньшими потерями, и те контракты, 
которые мы заключили в прошлом 
году, позволили этого достичь. Без-
условно, мы чувствуем, что конъюн-
ктура рынка изменилась. Это ощуща-
ется, но не так остро, как во времена 
аналогичных колебаний в прошлом.
— Ваше основное направление — 
это Кузбасс—Дальний Восток?
— Нет. Наша основная точка отгрузок 
— Западно-Сибирская железная до-
рога. Поскольку, как я уже говорил, 
мы предполагали, что может возник-
нуть изменение конъюнктуры рын-
ка, мы отошли от погрузки исключи-
тельно угля, обратив свое внимание 
также на металлургические и строи-
тельные грузы. Если раньше у нас до-
ля угля в общей погрузке была в рай-
оне 90%, то сейчас — 67%.
— Строительные грузы сейчас 
возить рентабельно? В целом ими 
в последние годы брезговали…

— Это зависит от маршрута. Не могу 
сказать, что инертными грузами 
брезговали. Скорее мы очень бе-
режно относились к своим вагонам. 
Мне в свое время показали видео-
ролик, на котором из вагона выгру-
жают строительный груз ковшом 
экскаватора.
— Вагон бьют ковшом?
— Да. И когда на такое смотришь, 
воспринимаешь с личной точки зре-
ния. Ты же не будешь портить свою 
машину умышленно? Угольщики 
очень давно и планомерно выстраи-
вали погрузочно-выгрузочную ин-
фраструктуру. Те, кто работает со 
строительными грузами, не могут, к 
сожалению, этого себе позволить, 
поскольку маржинальность невысо-
кая. Понятно, что, выбирая, куда луч-
ше поехать, оператор в первую оче-
редь будет думать даже не о том, что-
бы заработать, а о том, чтобы сохра-
нить свой вагон. Так он избежит за-
трат на текущий отцепочный ре-
монт (ТОР), на дополнительный ре-
монт, на запасные части, учитывая 
сегодняшние цены.
— ОАО РЖД анонсировало наме-
рение в будущем пересмотреть за-
висимость тарифов на уголь от 

дальности и фактически ввести 
субсидирование коротких мар-
шрутов за счет длинных. Как вы 
полагаете, эта мера оправданна?
— Она неоднозначна, ее нужно глу-
боко изучать. Наиболее грузонапря-
женное направление сейчас — Даль-
ний Восток. Расстояние от Кузбасса 
до Дальнего Востока составляет 
6 тыс. км. И в обратную сторону нет 
погрузки, как бы мы того ни хотели. 
Поэтому операторское сообщество 
не в восторге от идеи. Подобное ре-
шение нежелательно в условиях па-
дения цен на уголь, ведь операторы в 
любом случае будут перекладывать 

финансовые издержки на плечи гру-
зоотправителя. Для того чтобы экс-
порт развивался, его не надо нагру-
жать дополнительно.
— Но ОАО РЖД и не планирует 
проводить реформу немедленно 
— только после 2025 года.
— Дело в том, что и после 2025 года 
будет наблюдаться та же циклич-
ность, мы никуда от нее не денемся. 
Будет подъем, затем будет падение… 
Мы вряд ли сможем повлиять на ми-
ровую конъюнктуру цен.
— Если говорить о конъюнктуре, 
вы как-то закладываете вероят-
ность того, что и на Дальнем Вос-
токе цены на уголь упадут?
— Мы, как операторы, не рвемся на 
Дальний Восток.
— Но вроде бы все рвутся?
— Мы не рвемся по одной простой 
причине: дефицит и высокая цена 
цельнокатаных колес. Расстояние ве-
лико, а значит, колеса стираются на-
много быстрее. При этом обратной 
загрузки нет. Понятно, что еcли есть 
определенные обязательства перед 
клиентами, мы их выполняем, но 
было бы неправильно сказать, что 
мы рвемся на это направление.
— Как вы оцениваете общую об-
становку на сети? Баланс парка, о 
котором много говорит ОАО РЖД, 
отмечая, что количество вагонов 
уже приблизилось к докризис-
ным показателям, из-за чего ско-
рость снижается, ее пытаются 
компенсировать закупкой парка, 
и она снижается еще сильнее…
— Я с коллегами из ОАО РЖД абсо-
лютно согласен: чем больше парка, 
тем меньше скорость, так как мень-
ше места. Но в любом случае сегодня 
основным драйвером является сама 
погрузка. И если погрузка в связи с 
мировыми ценами снижается, то по-
нятно, что будет образовываться и 
профицит парка.

Это неплохо в том плане, что 
конкуренция всегда должна быть, и 
на рынке будут оставаться те, кто 
может предложить более качест-
венную услугу: не просто предо-
ставлять вагоны, а предоставлять 
точное количество вагонов, соблю-
дать четкие сроки, повышать каче-
ство вагонов и т. п. Или, например, 
предоставлять вагоны с большей 
толщиной обода цельнокатаных ко-
лес: ведь есть экспортно ориенти-
рованные направления — такие 
как Прибалтика, Польша, где нор-
мы уже не такие, как в России. Или 
Дальний Восток: если туда на тон-

ком ободе пытаться въехать, обрат-
но можно уже не приехать… Качест-
во в первую очередь.
— Насколько оправданна иници-
атива по повышению ответствен-
ности за задержку груза?
— Мы несколько раз встречались по 
этому поводу с ОАО РЖД. Эта иници-
атива тоже неоднозначная, потому 
что ответственность возлагается ли-
бо на грузоотправителя, либо на 
оператора, либо на грузополучате-
ля, либо на перевозчика. При этом 
нужно смотреть на вопрос ком-

плексно и выяснять, кто виноват в 
конкретной ситуации. В принципе 
сейчас все более или менее регла-
ментировано. К подобным новым 
инициативам нужно относиться 
очень внимательно, чтобы не полу-
чилось так, что сначала приняли, а 
потом начали исправлять.
— Как вы считаете, следует ли 
вводить возможность приоритет-
ного пропуска для загруженных 
участков сети?
— Инициатива не совсем однознач-
ная: например, что делать тем, кто не 
в состоянии купить себе пропуск на 
год? Что будут делать маленькие 
предприятия, например, углепогру-
зочные или которые работают с 
инертными, строительными груза-
ми? Это тоже тема к обсуждению для 
ОАО РЖД, грузоотправителей, опе-
раторов, всей отрасти.
— Почему вы не претендовали на 
покупку третьей вагоноремонт-
ной компании (ВРК-3), хотя ранее 
заявляли о наличии такого наме-
рения? Хотите ли купить ВРК-2?
— Мы действительно об этом заявля-
ли, но на тот момент не было ни аук-
ционов, ни условий, было только на-
ше желание. Пока ни конкурсы, ни 
аукционы не назначались, мы пере-
смотрели стратегию развития ре-
монтного бизнеса и решили, что луч-
ше открыть вторую очередь Кузбас-
ского вагоноремонтного предприя-
тия в Прокопьевске (КВРП). А сейчас 
приступили к строительству Балтий-
ского вагоноремонтного завода в Ле-
нинградской области. И пока этого 
достаточно. Если будет продаваться 
ВРК-2 — будем смотреть условия, це-
ну. Не всегда желание совпадает с 
действительностью.
— Почему вы выбрали стратегию 
одновременного развития опера-

торского и вагоноремонтного 
бизнесов? Между ними есть ка-
кая-то синергия?
— Синергия всегда есть, когда есть 
прибавочный продукт. Вагоноот-
правки, оперирование, стивидорная 
деятельность, погрузка-разгрузка. 
Это некий цикл, где на каждом этапе 
к нашему основному бизнесу, ваго-
нам, добавляется прибавочный про-
дукт. И в принципе понятно, что, ког-
да есть вагон, должна быть возмож-
ность его ремонта. Мы стараемся са-
ми ремонтировать свои вагоны, хотя 
услугами сторонних предприятий 
тоже пользуемся. У нас есть все необ-
ходимые запчасти, и мы обеспечива-
ем высочайшее качество ремонта.
— То есть для вас вагоноремонт-
ный бизнес — это прежде всего 
способ обслуживать свой собст-
венный парк?
— На наших вагоноремонтных пред-
приятиях доля нашего парка — ме-
нее 50%. Остальное — это бизнес, от-
дельный и успешный бизнес.
— Какая доля в выручке «Ново-
транса» приходится на опериро-
вание, а какая — на ремонт?
— Более 80% — это оперирование.

— Поддерживаете ли вы передачу 
ТОР в ВРК?
— Нет, по одной простой причине: 
при подобной схеме высока вероят-
ность того, что у одного интересанта 
будет право и на браковку вагонов, и 
на сам ремонт, что значительно уве-
личит стоимость содержания вагона.

С одной стороны, логика, кото-
рую приводит ОАО РЖД, имеет под 
собой основания. С другой сторо-
ны, например, ВРК-1 остается у ОАО 
РЖД, ВРК-2 продается, ВРК-3 уже 
продали, и одному из этих пред-
приятий может оказаться выгодно 
отцепить вагон и навязать ремонт. 
Возникают вопросы и о ценовой по-
литике. Операторское сообщество 
неоднократно обращало внимание 
на то, что передача ТОР в ВРК может 
повлечь за собой полное исключе-
ние услуги ТОР как услуги инфра-
структурной, а также формирует 
значительные отраслевые риски, в 
первую очередь существенные из-
менения в организации перевозоч-
ного процесса.

— В какой стадии сейчас реализа-
ция проекта Lugaport?
— С августа 2019 года уже приступи-
ли к непосредственному строитель-
ству универсального терминала в 
Усть-Луге. В новейшей истории такие 
проекты не реализовывали — строи-
ли только специализированные тер-
миналы. Мы приняли решение стро-
ить универсальный порт, чтобы у нас 
были все виды грузов и меньше зави-
симости от циклических конъюн-
ктурных колебаний цен на те или 
иные виды продукции. Наши инвес-
тиции превысят 46 млрд руб.
— Это собственные, привлечен-
ные средства или у вас есть парт-
неры, которые задействованы в 
этом проекте?
— Стратегических партнеров у нас 
нет. Пока в планах завершить реали-
зацию проекта собственными сила-
ми, и если привлекать кого-то, то 
уже в дальнейшем. На сегодняшний 
день мы уже вложили более 5 млрд 
руб. собственных, непривлеченных 
средств. Наша стратегия в том, чтобы 
из десяти заработанных рублей де-
вять вкладывать в новые инфра-
структурные проекты — такие, как 
вторая очередь КВРП, куда будет вло-
жено более 1,5 млрд руб., Балтий-
ский вагоноремонтный завод — так-
же более 1,5 млрд руб.

Проект Lugaport масштабный, 
терминал находится в границах РФ, 
и наша задача — перенаправить на 
себя те грузы, которые на сегодняш-
ний день идут в Прибалтику. Будет и 
специализированный зерновой тер-
минал, чтобы переориентировать с 
Прибалтики и зерновые грузы. Ввод 
будет осуществляться поэтапно, пер-
вую очередь планируется ввести в 
2023 году, вторую и третью — в 2024–
2025 годах.

— У вас есть твердые договорен-
ности с клиентами об обеспече-
нии грузовой базой?
— Конечно, есть: наобум такие мас-
штабные проекты не делаются. Мы 
на начальном этапе подписывали с 
грузовладельцами и грузоотправи-
телями предварительные соглаше-
ния, и по мере реализации проекта 
они будут трансформироваться в га-
рантированные контракты, догово-
ры. Уже сейчас прорабатываем взаи-
модействие с крупными металлур-
гическими холдингами и другими 
партнерами.
— У вас будет перевалка удобре-
ний?
— Скорее всего, нет, а если удобре-
ния и будут, то только неопасные: 
мы будем работать с пищевыми гру-
зами, а по ГОСТам рядом невозмож-
но переваливать удобрения. А так бу-
дут все навалочные грузы. Мы дела-
ем упор на генеральные грузы и на 
руду: терминал у нас будет экспорт-
но-импортный, так что мы сможем 
принимать грузы, которые импорти-
руются на металлургические заво-
ды, такие как «Русал», ферросплав-
ные заводы. Есть целый перечень 

руд, которые также сейчас идут через 
Прибалтику. У нас будет больше 
24 млн тонн экспорта-импорта. Это 
будет удобно нашим партнерам: ва-
гон выгрузился, загрузился, поехал, 
если надо, рядом отремонтировался. 
И даже если у нас погрузка будет в 
другом месте, мы сможем отремон-
тировать вагоны в нашем вагоноре-
монтном заводе и подготовить их к 
коммерческой погрузке.
— Планируете ли вы другие про-
екты помимо этого терминала?
— Надо запустить этот проект, а даль-
ше будет видно. Нельзя разбрасы-
ваться. После запуска Lugaport на 
полную мощность будем рассматри-
вать реализацию других инфра-
структурных проектов в России. 
Наш холдинг начинает входить в 
стивидорный бизнес, чтобы нарабо-
тать компетенции и опыт: в июне за-
вершили сделку по покупке стиви-
дорной компании, которая называ-
лась ООО «Глобал-сервис», а сейчас 
называется «Стивидорная компания 
„Новотранс“».

Это генеральный агент Росмор-
порта на автомобильно-железнодо-
рожном паромном комплексе 
(АЖПК) в порту Усть-Луга. АЖПК уни-
кален в своем роде, потому что соеди-
няет Усть-Лугу с Калининградской об-
ластью, сейчас на линии ходят два па-
рома, «Амбал» и «Балтийск», и два но-
вых будут спущены на воду в 2020–
2021 годах. В первую очередь мы счи-
таем, что этим проектом обеспечива-
ем транспортную безопасность Кали-
нинградской области. По сути, это 
бизнес в интересах государства — не 
для того, чтобы заработать денег.
— Можете ли вы раскрыть про-
гнозные финансовые результаты 
по году?
— По итогам года мы планируем вы-
ручку в районе 40 млрд руб. по груп-
пе, чистую прибыль ожидаем в разме-
ре 10 млрд руб. и намерены выйти на 
соотношение долг/EBITDA не более 
1,2. EBITDA — 16–18 млрд руб. Думаю, 
что скорее в районе 16 млрд руб.
— Собираетесь ли вы привлекать 
заимствования, в какой форме и 
на какие проекты?
— Мы очень взвешенно подходим к 
этому вопросу. Планируем выход на 
открытые рынки заимствования че-
рез облигационные займы до конца 
ноября (сбор заявок на 5 млрд руб. 
планируется на 26 ноября.— „Ъ“). На 
открытые заимствования выходим 
для того, чтобы снизить лизинговую 
нагрузку и, возможно, в дальнейшем 
профинансировать инвестицион-
ные планы.
— Какие у вас планы по закупке 
и списанию парка на 2019–2020 
годы?
— У нас достаточно молодой парк 
подвижного состава, ему чуть боль-
ше десяти лет, под списание идет не 
очень много. В закупке нового парка 
пока мы не видим целесообразно-
сти, весь наш парк универсальный, в 
оперировании нет инновационных 
вагонов.
— Собираетесь ли покупать опе-
раторские компании?
— У нас настолько амбициозные ин-
вестиционные инфраструктурные 
планы, что в эту сторону мы пока не 
смотрим.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Не всегда желание  
совпадает с действительностью»
Владелец «Новотранса» Константин Гончаров  
о падении рынка, портовом бизнесе и ценах на уголь

C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  К О М П А Н И Й  « Н О В О Т Р А Н С »

Группа компаний «Новотранс» основана в 2004 году. Холдинг является одним 
из крупнейших железнодорожных операторов России и СНГ, по итогам 2018 года 
занимал 11-е место в рейтинге INFOline Rail Russia Top. Парк грузовых вагонов — 
более 25 тыс. единиц. В группу входит собственное ремонтное производство 
(РК «Новотранс»), объединяющее четыре предприятия в разных регионах страны. 
Выручка ГК «Новотранс» за девять месяцев 2019 года по РСБУ по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года увеличилась на 13%, до 30,5 млрд руб., опера-
ционная прибыль выросла более чем на 30%, до 10,7 млрд руб. Чистая прибыль до-
стигла уровня 8,2 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Г О Н Ч А Р О В  К О Н С Т А Н Т И Н  А Н А Т О Л Ь Е В И Ч

Родился в 1971 году в Магнитогорске. С 2003 по 2015 год занимал руководящие  
посты в различных коммерческих структурах. С 2015 года по настоящее время —  
акционер, президент группы компаний «Новотранс». Член правления Российского 
союза промышленников и предпринимателей, член президиума СРО «Союз опера-
торов железнодорожного транспорта». Женат, воспитывает троих детей.
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Наша стратегия в том, чтобы из десяти 
заработанных рублей девять вкладывать 
в новые инфраструктурные проекты

Дальний Восток — если туда  
на тонком ободе пытаться въехать,  
обратно можно уже не приехать

Мне в свое время показали видеоролик, 
на котором из вагона выгружают 
строительный груз ковшом экскаватора. 
И когда на такое смотришь, воспринимаешь 
с личной точки зрения. Ты же не будешь 
портить свою машину умышленно?
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В петербургском Цент-
ральном выставочном 
зале «Манеж» открылась 
выставка «Дейнека/ 
Самохвалов»: 300 работ 
Александра Дейнеки 
(1899–1969) и Александ-
ра Самохвалова (1894–
1971) из 46 музеев 
и частных коллекций. 
Внутренняя драматургия 
выставки Михаила  
Трофименкова заинтри-
говала, а драматургия 
экспозиции погрузила 
в депрессию.

ейнека и Са-
мохвалов, Са-

мохвалов и Дейнека: эти два 
имени мгновенно прихо-
дят на ум, если заходит речь 
о гремучей, кипучей, грозо-
вой юности Страны Сове-
тов. Не столько выдающи-
еся художники — Дейнека 
всю жизнь строил динами-
ческие, с экзальтированны-
ми ракурсами композиции 
так, словно продолжал ри-
совать для журналов «Про-
жектор» и «Даешь!»,— сколь-
ко демиурги, они не отража-
ли пресловутый «дух эпохи», 
а творили его. А сотворив, са-
ми же этому духу и подчиня-
лись: перечеркивали «лева-
чество» 1920-х, впадая то в 
барочное головокружение, 
то в духоту соцреализма кон-
ца 1940-х. «Девушка в фут-
болке» (1930) и «Метростро-
евки» (1933–1934) Самохва-
лова, «Текстильщицы» (1927) 
и «Будущие летчики» (1937) 
Дейнеки кажутся нам реаль-
нее самой реальности. Алек-
сей Герман рассказывал о не-
жданной печали, настигшей 
его при работе над фильмом 
«Мой друг Иван Лапшин»: на 
тысячах фотографий 1930-х 
он не обнаружил ни одной 
девушки в полосатой фут-
болке. А ведь благодаря Са-
мохвалову эта футболка ка-
жется униформой эпохи. 

Дух эпохи победил и ис-
ходную идею выставки: о ней 
напоминают натуральное 
футбольное поле, занявшее 
изрядную часть Манежа, и 
оформление афиши как объ-
явления о футбольном «пер-
венстве». За Москву «играет» 

курянин Дейнека, адепт уче-
ния Фаворского о миропони-
мании как пространствопо-
нимании, выбившийся в ака-
демики, герои соцтруда и ла-
уреаты Ленинской премии. 
За Ленинград — Самохвалов, 
родом из Бежецка, ученик так 
же склонного к сухому ми-
стицизму Петрова-Водкина, 

скромный заслуженный дея-
тель искусств РСФСР, почита-
емый как один из отцов нег-
ромкой, чуть ли не латентно 
оппозиционной, ленинград-
ской школы живописи.

Несколько искусственная 
идея «первенства» интригова-
ла. Но за два года работы над 
выставкой сами авторы от 
нее отказались. Работы Дей-
неки и Самохвалова перета-
сованы между собой и разде-
лены на тематические блоки: 

«Спорт», «Труд», «Герои», «Тело 
и дети», «Война» и «Мир». О ка-
ком соперничестве может ид-
ти речь, если зачастую опоз-
нать, кто из «соперников» ка-
кой работы автор, можно, 
только прочитав этикетку. 
Общие у них и темы, и культ 
брутальной женской красо-
ты, и пафос. Начинает казать-

ся, что попал на выставку ху-
дожника с чудной фамилией 
«Дейнека-Самохвалов».

Другое дело, что экспери-
мент хочется продолжить. 
И нет никакой уверенности 
в том, что, если добавить на 
выставку, так же перетасо-
вав, работы еще пары десят-
ков художников 1920–1930-
х, они не сольются с работа-
ми Дейнеки и Самохвалова 
в персональную экспозицию 
классика с еще более стран-

ным именем «Художник пер-
вых пятилеток». Малевича 
или Филонова с Дейнекой и 
Самохваловым, конечно, не 
спутаешь. А вот Екатерину 
Зернову и Петра Шухмина с 
их танкистами на маневрах, 
Марию Бри-Бейн с ее радист-
ками, Кузьму Николаева с его 
строителями железных дорог 
или Виктора Прошкина с его 
парашютистами — запросто. 
Не говоря уже о соратнике 

Дейнеки по «Обществу стан-
ковистов» 1920-х Юрии Пи-
менове с «Инвалидами вой-
ны» и «Новой Москвой». Де-
ло, боже упаси, не в безлико-
сти художников, а опять-таки 
в уникальном соавторстве ху-
дожников и эпохи, слиянии 
личного и коллективного, са-
мой «музыке времени». 

Вместо отмененного кон-
фликта Дейнеки с Самохва-
ловым в Манеже разыграл-
ся другой, гораздо более дра-

матический конфликт: меж-
ду искусством и его презента-
цией. Дейнека работает с си-
луэтами и светом, Самохва-
лов растворяет героинь в цве-
товой среде, но эксперимен-
ты с подсветкой и фоном, на 
котором размещены работы, 
лишают их глубины и любых 
нюансов. Живопись и гра-
фика словно выдыхают: «Эх, 
хорошо в стране советской 
жить!» А над Манежем неу-
молчно плывет скорбная му-
зыка: словно присутствуешь 
в крематории при отпева-
нии советской эпохи. Спор-
тсмены на картинах вот-вот 
взмоют в небо, вслед за крас-
нозвездными эскадрильями, 
а нон-стоп-видеоряд превра-
щает хронику соревнований 
и праздников в закольцован-
ный, замедленный кошмар.

Все это не иначе как долж-
но навевать скорбные разду-
мья о противоречиях меж-
ду нашим поздним знанием 
о жестоких реалиях эпохи 
и ее светлыми образами. Но 
образы обречены победить 
любое знание: Дейнека и Са-
мохвалов по определению 
правы, ведь эпоха принадле-
жит им и только им.

Американская Академия зву-
козаписи опубликовала име-
на номинантов на главную му-
зыкальную награду — Grammy. 
В восьми номинациях заявлена 
поп-певица Лиззо (Мелисса Ви-
виан Джефферсон), и в соцсе-
тях уже спорят, так ли важны ее 
музыкальные достижения, или 
дело все же в особом внимании 
к публичным персонам plus size.

 62-я церемония вручения 
наград Академии звукозаписи США 
состоится 26 января в Лос-Анджеле-
се. После многих лет проведения це-
ремонии в феврале академия пере-
несла ее на конец января. Причи-
ной стало объявление даты вруче-
ния «Оскаров» — 9 февраля: раньше 
кинематографисты вручали свои на-
грады в конце месяца.

В рамках голосования деятелей му-
зыкальной индустрии, результаты ко-
торого будут объявлены 26 января в 
зале Staples Center, оцениваются про-
изведения, которые вышли в проме-
жутке с 1 октября 2018-го по 20 ноября 
2019 года. Голосование за номинантов 
пройдет в 84 категориях. Ведущей це-
ремонии второй год подряд будет пе-
вица Алиша Киз. В качестве президен-
та Академии звукозаписи в 2020 году 
дебютирует Дебора Дуган, ранее рабо-
тавшая с лидером U2 Боно в благотво-
рительной организации RED.

В восьми номинациях представ-
лена Лиззо — эффектная техасская 
певица, выпустившая в 2019 году 
альбом «Cuz I Love You». Она обошла 
даже всеобщую любимицу Билли 
Айлиш, чья песня «Bad Guy» на дан-
ный момент является едва ли не са-
мой узнаваемой из вышедших в 
2019 году. В этом с ней может сопер-
ничать только 20-летний рэпер Лил 
Нэз Экс, чей хит «Old Town Road» по-
лучил огромную известность в попу-
лярной у подростков соцсети TikTok. 
И «Bad Guy», и «Old Town Road» впол-
не могут рассчитывать на победу в 
номинациях «Песня года» и «Запись 
года» наравне с песней Лиззо «Truth 
Hurts», а в восточном полушарии 
они, конечно, гораздо популярнее.

Все три артиста заявлены в четы-
рех самых почетных номинациях: 
«Песня года», «Запись года», «Альбом 
года» и «Лучший новый артист». На-
стоящих дебютантов среди них толь-
ко двое. «Cuz I Love You» — третья сту-
дийная пластинка Лиззо.

У Билли Айлиш и Лил Нэз Экса по 
шесть номинаций, у Арианы Гран-
де — пять, причем впервые в своей 

карьере она поборется за Grammy 
в номинации «Альбом года». На 
Grammy в главных номинациях пре-
тендуют также поп-артисты H.E.R., Ха-
лид, Пост Мэлоун, Лана Дель Рей, Ле-
ди Гага и Тейлор Свифт, а также инди-
группы Bon Iver и Vampire Weekend 
и многообещающий шотландский 
певец Льюис Капальди, чей концерт 
должен был состояться как раз в эти 
дни в Москве, но был отменен.

Бейонсе, считающаяся королевой 
американской поп-музыки, в этом 
году номинирована только за песню 
из фильма «Король Лев» и за альбом-
саундтрек.

Среди номинантов в танцеваль-
ных и электронных номинациях 
— Bonobo, The Chemical Brothers и 
Apparat. В номинации «Лучший рок-
альбом» среди прочего выдвинут 
диск группы The Cranberries «In The 
End», записанный в память о ее во-
калистке Долорес О’Риордан. В рок-
номинациях фигурирует и груп-
па Rival Sons, которая впервые вы-
ступит с сольным концертом в Мо-
скве 30 ноября. В номинации «Луч-
шее металлическое исполнение» на 
Grammy выдвинута альтернативная 
группа Tool, вернувшаяся с новым 
альбомом после 13-летнего молча-
ния (см. „Ъ“ от 16 сентября). Лидер 
Radiohead Том Йорк представлен в 
номинации «Альтернатива» с соль-
ным альбомом «Anima» в одном ря-
ду с Джеймсом Блейком, Bon Iver и 
Big Thief. Том Йорк также номиниро-
ван за лучшую песню к фильму. Это 
«Suspirium» из фильма «Суспирия».

70-летняя любимица гей-диско-
тек Глория Гейнор неожиданно об-
наруживается в списке номинантов 
в разделе «Современная христиан-
ская музыка» как исполнитель луч-
шей песни в стиле госпел.

За премию в номинации «Лучший 
саундтрек» поборются среди прочих 
«Король Лев», «Рокетмэн» и «Звезда 
родилась». В ряду претендентов на 
Grammy за лучшую оригинальную 
музыку в визуальных медиа — саун-
дтрек Хильдур Гуднадоуттир к сери-
алу «Чернобыль», а среди конкурен-
тов в номинации «Лучшее музыкаль-
ное видео» — The Chemical Brothers, 
FKA Twigs и Туве Лу.

Имя одного из лауреатов Grammy 
известно уже сейчас. Точнее, это на-
звание группы — Aerosmith. Бостон-
ские рокеры получат награду «Персо-
на года», которую вручает некоммер-
ческая организация MusiCares, уч-
режденная Академией звукозаписи 
для обеспечения медицинской по-
мощи нуждающимся музыкантам.

Борис Барабанов

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Равные среди первых
Дейнека и Самохвалов в петербургском Манеже

ПРЕМИЯ МУЗЫКА

Награды  
по размеру
Обнародованы имена 
номинантов на Grammy

В ГМИИ имени Пушкина откры-
лась выставка «Дагеротип, 
автохром, поляроид. 1/1». 
Она обращается к довольно 
разнородному материалу: ста-
ринные техники фиксации фо-
тоизображений показывают 
вперемежку с современными 
моментальными отпечатками. 
А объединены они потому, что 
каждая такая картинка суще-
ствует в единственном экзем-
пляре. Рассказывает Игорь 
Гребельников.

 Экспозиция, обращенная к тех-
никам получения фотоизображе-
ний, могла бы с тем же успехом укра-
сить и залы Политехнического му-
зея. По большей части рассматри-
вать эти крошечные снимки неудоб-
но: приходится наклоняться, вытяги-
вать шею, щуриться, но оно стоит то-
го. Доброй половине экспонатов уже 
давно перевалило за сто лет, и в си-
лу возраста они показываются редко: 
раритетами для выставки (ее куратор 
— Ольга Аверьянова) поделились Го-
сударственный исторический музей, 
Национальная библиотека Фран-
ции, Французское фотографическое 
общество; поляроиды прибыли из 
венской коллекции Остлихт.

У дагеротипов приходится вер-
теть головой, приноравливаться, 
пока переливающаяся муть медной 
пластины размером с пачку сигарет 
не сложится в портрет нарядного се-
мейства, сгрудившегося перед ка-
мерой-обскурой. Или бравого воен-
ного, старушки в чепце, спящего ре-
бенка, расклейщика афиш. Чтобы 
оценить автохромы, первые цвет-
ные фотоизображения, нужно вклю-
чить подсветку и прилипнуть к сте-
клышку с освещенной картинкой: 
за ним — дивный цветочный натюр-

морт, нарядная дама, заснеженный 
Версаль, сцена сельхозработ. Зато 
полноценный вуайеристский опыт 
обещает дагеротип, показанный че-
рез стереоскоп: приближаешь глаза 
к окулярам на стене — и ты уже не в 
музее, а один на один с прекрасной 
обнаженной, полулежащей на от-
томанке, грациозно повернувшись 
к «гостю» спиной: изображение на-
столько четкое, что видна каждая 
складка тела, каждый завиток волос.

Имена большинства авторов этих 
работ известны разве что специали-
стам — ну, кроме, пожалуй, одного, 
которым и названа технология да-
геротипии. Выставка приурочена к 
180-летию ее изобретения, точнее, 
к дате 19 августа 1839 года, когда во 
Французской академии наук был за-

читан доклад об открытии Луи Даге-
ром способа фиксации фотоизобра-
жений на металлических пласти-
нах. Хотя первые «снимки» с помо-
щью другого, менее устойчивого хи-
мического состава получил еще в 20-
е годы Жозеф Нисефор Ньепс. Техно-
логия дагеротипии довольно быст-
ро усовершенствовалась и получила 
массовое распространение. Тут стоит 
обратить внимание на многообразие 
и изысканность обрамлений дагеро-
типов — бронза, серебро, эмаль, по-
золота на стекле,— эти рамки будто 
подсказывают, что перед нами «изящ-
ное искусство», что этим картинкам 
место не только на камине, но и в му-
зее. Хотя их художественная состав-
ляющая во многом зависела от тех-
ники и случайных эффектов хими-
ческих реакций. Не говоря уже о жан-
рах: дагеротипы прямодушно следу-
ют тем, которые были прочно усвое-
ны живописью. Эти картинки произ-
водят впечатление мещанской радо-
сти, китча, особенно на фоне других 

сосуществовавших с ними фотоизо-
бражений. Еще в 1841 году англича-
нин Уильям Генри Фокс Тальбот нау-
чился получать позитивные отпечат-
ки с негативов и изобрел таким обра-
зом технику тиражирования, позво-
лявшую печатать снимки в книгах и 
газетах. Этот разворот фотографии от 
«изящного искусства» к документаль-
ности и стал революционным.

Технику автохрома в 1903 году за-
патентовали братья Люмьер: пласти-
на стала стеклянной, изменились 
химические реактивы, добавились 
пигменты — впервые был зафикси-
рован цвет. Стеклышки автохромов 
— хрупкая материя, но те, что при-
были на выставку из Франции, в иде-
альном состоянии. Наш глаз, при-
выкший к тому, что далекое прош-
лое представляется черно-белым, 
радуется этим картинкам, как чу-

ду. Ведь давно уже нет ни той пары, 
чаевничающей в саду, ни девочки, 
остановившейся в проеме балкон-
ной двери, ни мальчуганов в шор-
тах, рассевшихся в ряд на скамей-
ке, но включаешь подсветку — и вот 
они, причем в каком-то объемном 
виде, на который не способна совре-
менная печать.

Изобретение автохрома еще раз 
подтвердило, что, как бы фотогра-
фия ни мимикрировала под искусст-
во, она остается делом техники, про-
воцирующей наши соблазны. И если 
Луи Дагер, получая первые фотоизо-
бражения, травил себя парами рту-
ти, то уже с начала 70-х годов благо-
даря камере Polaroid стало возмож-
ным получить уникальный отпеча-
ток моментально, минуя фотолабо-
раторию. Для популяризации свое-
го изобретения американец Эдвин 

Лэнд раздавал камеры современным 
художникам, и теперь их в основном 
концептуалистские опусы показыва-
ют на выставке.

В ГМИИ дагеротипы, автохромы 
и поляроиды развешаны вперемеж-
ку, есть какое-то условное деление на 
темы вроде залов с портретами или 
стены с домашними питомцами. 
Объединяет эти техники не только 
единичность изображений, но и по 
большей части миниатюрный фор-
мат, создающий иллюзию контроли-
руемости фотографического процес-
са. На самом деле все давно иначе, и 
это учитывает экспозиция. Там есть 
залы, где посетителей соблазняют 
сделать селфи, имитирующее мут-
ный дагеротип или похожее на яр-
кий автохром. Но вряд ли кто-то ста-
нет обрамлять полученный снимок 
в серебро и вешать на стену.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Над светописями трястись
«Дагеротип, автохром, поляроид» в ГМИИ

Д

Оды советской красоте в исполнении обоих  
художников кажутся реальнее самой породившей 
их реальности  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Все попавшие на выставку 
снимки — и старинные, 
и почти современные — 
существуют в единствен-
ном экземпляре    
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

В прокат выходит фантастическая драма Джессики Хауснер  
«Малыш Джо» — лауреат каннской «Золотой пальмовой ветви»  
за лучшую женскую роль, сыгранную Эмили Бичем

Зачастую опознать, кто из «соперников»  
какой работы автор, можно, только прочитав  
этикетку. Общие у них и темы, и культ брутальной 
женской красоты, и пафос
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В ночь на воскресенье в Лас-Вегасе пройдет бой за звание 
чемпиона мира в супертяжелой весовой категории  
по версии WBC между обладателем титула американцем 
Деонтеем Уайлдером и кубинцем Луисом Ортисом

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Бокс
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ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ФУТБОЛУ-2020

Сборной России оставили четвертую корзину
Состав ее группы известен на три четверти

Отборочный турнир чемпионата Европы 
2020 года определил 20 из 24 участни-
ков турнира, который пройдет будущим 
летом. В ходе него не пострадал никто 
из главных футбольных грандов. А спе-
цифический формат первенства, раз-
бросанного по дюжине стран, заранее, 
еще до жеребьевки финальной части, 
практически сформировал группу сбор-
ной России. Ее наиболее опасными со-
перниками будут датская команда, также 
обладающая статусом хозяина, и бель-
гийская, опередившая россиян в квали-
фикации. Осталось определить лишь по-
следнего участника квартета. И выбор 
тут невелик: попасть в него могут лишь 
две сборные — Уэльса или Финляндии, 
наиболее яркой пока, до завершающе-
го квалификационный цикл play-off Лиги 
наций, сенсации отбора.

тоги этого отборочного тур-
нира могут показаться довольно скучны-
ми. Укрупненный еще в предыдущем ци-
кле формат континентального первенства, 
состав участников которого был увеличен с 
16 до 24 команд, предельно облегчил доро-
гу на турнир «большим» сборным. Но перед 
французским первенством трехлетней дав-
ности «клуб грандов» понес хотя бы симво-
лические потери. Теперь — по крайней ме-
ре среди грандов безусловных, сборных с 
шикарным послужным списком — их вооб-
ще не обнаружить. В те два десятка команд, 
которые уже получили путевки на чемпио-
нат Европы, попали абсолютно все. Подав-
ляющее большинство — в «дежурном» режи-
ме, без мучений.

А актуальной темой, с футбольными ги-
гантами связанной, можно считать раз-
ве что слишком убедительные выступле-
ния тех грандов, которые недавно выгля-
дели проблемными. Ну, допустим, сборная 
Голландии, пережившая глубокий кризис, 
пролетевшая мимо европейского первенст-
ва 2016 года и мимо мирового 2018-го, без 
труда заняла в своей группе вторую строчку 
вслед за немцами. А сборная Италии, кото-
рая умудрилась остаться без прошлогодне-
го чемпионата мира, и вовсе потрясла пока-
зателями — десять побед в десяти встречах 
квалификации при феноменальной разни-
це мячей — «плюс 33».

Чистейший — сплошь из выигрышей — 
«рекорд» помимо итальянцев набили бель-
гийцы, опередившие в своей группе сбор-

ную России. Между тем россиянам теперь 
придется иметь дело с теми, кто дважды 
обыграл их в отборочном цикле — 3:1 и 4:1, 
еще и в финальной части.

У очередного чемпионата Европы специ-
фический формат. Он разбросан по дюжине 

стран, и сборная, представляющая каждую 
из них, в том числе Россию (от нее в качест-
ве города, где будут сыграны матчи турни-
ра, заявлен Санкт-Петербург), заранее по-
лучила слот в определенной группе. Из-за 
этого многое в плане состава квартетов ста-

ло понятно еще до официальной жеребьев-
ки первенства — она состоится 30 ноября. 
С квартетом российским, так вышло, стало 
понятно почти все.

Сначала вслед за сборной России путев-
ку добыли датчане — тоже хозяева чемпи-
оната и тоже со слотом в группе B. А в за-
ключительный день основной квалифика-
ции немцы разнесли североирландцев — 
6:1 — и вытеснили французов из верхней 
корзины во вторую. В верхней, элитной, та-
ким образом, наряду с украинцами (с ни-
ми Союз европейских футбольных ассоци-
аций (UEFA) сборной России запретил пе-
ресекаться до кубковой стадии по полити-
ческим причинам) удержалась всего одна 
сборная, не являющаяся на первенстве при-
нимающей стороной и «доступная» для по-
мещения в группу к россиянам (они очути-
лись во второй корзине) и датчанам,— бель-
гийская, которая, учитывая ее мощь, обре-
чена считаться в ней явным фаворитом. 
Впрочем, для выхода в play-off именно пер-
вое место занимать будет необязательно. 
Хватит и второго, а может быть, и третьего.

Уцелели два интригующих момента, свя-
занных с выступлением сборной России на 
чемпионате Европы, которые устранит жре-
бий. Первый — где, в Санкт-Петербурге или 
Копенгагене, она сыграет матч с датчанами. 
Второй — кто будет конкурентом россий-
ской команды из четвертой корзины. При-
чем и в том, и в другом случае речь идет о си-
туации «50 на 50».

Специфика отбора к чемпионату 2020 го-
да заключается еще и в том, что в него встро-
ена запущенная минувшей осенью UEFA 
Лига наций. Четыре путевки положены по-
бедителям ее мартовского play-off. Кто бы 
ими ни стал, они очутятся в четвертой кор-
зине вместе с уже завоевавшими право вы-
ступить на первенстве сборными Уэльса 
и Финляндии. И тут важное уточнение. В 
play-off Лиги наций угодили четыре хозяй-
ки чемпионата — румынская, шотландская, 
ирландская и венгерская. Зубодробитель-
но сложный для понимания регламент за-
ранее отвел для них слоты в группах C, D, E 
и F. Там разместятся либо они, либо те, кто 
их опередит в мини-турнирчиках в рамках 
Лиги наций (см. справку). То есть «свобод-
ны» для валлийцев и финнов исключитель-
но группы A и B. В общем, россиянам по-
мимо бельгийцев и датчан предстоит сыг-
рать со сборной Уэльса или со сборной Фин-
ляндии. Первая в 2016 году унизила их на 
чемпионате Европы, разнеся в пух и прах 
— 3:0, но с тех пор омолодила заявку (при-
мерно треть основы — игроки в районе 20 
лет, хотя лидеры — Гарет Бейл и Аарон Рэм-
зи никуда не делись). Вторая — ярчайшая 
среди сенсаций «традиционного» отбора. 
Финны, никогда в истории не игравшие на 
топ-турнирах, проскочили его, финиширо-
вав вслед за итальянцами и опередив оппо-
нентов с более богатым бэкграундом — гре-
ков и боснийцев.

Алексей Доспехов

Сборной России (в красной форме — Антон Миранчук), разгромившей в заключительном матче отбора санмаринцев, 
на чемпионате Европы придется иметь дело с соперниками классом гораздо выше  ФОТО AP

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

«Есть ощущение, что чаша с позитивом перевешивает»
Президент ОКР Станислав Поздняков о допинговом скандале  
и перспективах участия сборной России в Олимпийских играх

Наиболее острой темой в российском 
спорте остается тема, связанная с рас-
следованием Всемирного антидопин-
гового агентства (WADA) по поводу об-
наруженных зарубежными экспертами 
«несоответствий» в базе данных Мос-
ковской антидопинговой лаборатории. 
Судьбу Российского антидопингового 
агентства (РУСАДА), от которого может 
зависеть формат участия отечественной 
сборной в Олимпиаде 2020 года, решит 
исполком WADA 9 декабря. Президент 
Олимпийского комитета России (ОКР) 
Станислав Поздняков объяснил корре-
спонденту „Ъ“ Алексею Доспехову, по-
чему он считает, что участие все-таки 
будет полноценным, и какова актуаль-
ная антидопинговая повестка ОКР.

— У вас есть мнение по поводу того, что 
сформулировано в рекомендациях ис-
полкому Всемирного антидопингово-
го агентства от Комитета по соответст-
вию WADA, а главное, по поводу того, 
что произойдет на заседании исполко-
ма 9 декабря?
— Давайте начнем с того факта, что испол-
ком по «российской теме» все-таки состоит-
ся в самое ближайшее время, что она будет 
обсуждаться. Это не внушает оптимизма с 
точки зрения эффективности взаимодейст-
вия наших экспертов и экспертов WADA в 
части ответов на поставленные нашей сто-
роне вопросы.
— Я правильно понимаю, что вы ждете 
от исполкома плохих новостей?
— Нет. Я жду его все же, скажем так, с осто-
рожным оптимизмом. Это если говорить о 
наиболее актуальном, чувствительном для 
спортсменов, спортивных федераций во-
просе — участия в Олимпиаде в Токио.
— И что его вам внушает, учитывая толь-
ко что высказанные опасения?
— В первую очередь — позиция многих 
представителей и лидеров международного 
спорта, которые говорят, что главное — при-
нимая любое решение, не затронуть интере-
сы невиновных.
— Это вы про президента МОК Томаса 
Баха?
— И про него, и про других руководителей. 
Я вижу, что их точка зрения не меняется, ка-

кие бы информационные поводы ни возни-
кали. Это конкретная, твердая позиция.
— Вы это поняли из личных бесед?
— Я в последнее время провел много встреч 
с коллегами по олимпийскому движению 
— и на полях Генеральной ассамблеи Ассо-
циации Национальных олимпийских ко-
митетов, и в ходе Генеральной ассамблеи 
Европейских олимпийских комитетов, в 
рамках других международных меропри-
ятий. Олимпийское движение как никогда 
едино и солидарно в том, что самое страш-
ное, что могут сделать люди, ответствен-
ные за принятие решений,— это наказать 
невиновных. В данном случае — рекомен-
довать отлучить россиян от участия в Олим-
пийских играх.
— Ну, далеко не все имеющие отношение 
к спорту руководители так считают…
— Мир устроен так, что люди по-разному 
смотрят на одну и ту же проблему. Вот есть 
глава Антидопингового агентства США Трэ-
вис Тайгарт. Он всегда занимал максималь-
но жесткую позицию по отношению к Рос-
сии. Есть скоро покидающая свой пост ви-
це-президент WADA Линда Хеллеланд. 
Она тоже всегда придерживалась крити-
ческих взглядов. Ряд наших соотечествен-
ников примкнул к радикальной точке зре-
ния… Но если брать олимпийское движе-
ние в целом, то число таких людей невели-
ко. Да, они очень шумные, фонтанируют за-
явлениями, зачастую просто на потребу… 
Но я бы не стал повторять за ними, что все 
пропало. В любом случае, последние собы-

тия показывают: с нами разговаривают, нас 
слушают. До тех пор, пока диалог сущест-
вует, есть варианты выхода из самых слож-
ных ситуаций.
— Разве нет проблемы в том, что МОК те-
перь, после вступления в прошлом году 
в действие нового Международного стан-
дарта по соответствию, не так плотно бу-
дет вовлечен в процесс определения фор-
мата российского участия в Олимпиаде? 
Да фактически он отдан на откуп WADA.
— Для начала давайте вспомним историю — 
Пхёнчхан, 2018 год. По какой причине Олим-
пийский комитет России был отстранен от 
участия в зимних Олимпийских играх?
— Из-за санкций МОК, проверявшего 
данные доклада эксперта WADA Ричар-
да Макларена.
— Официально — вы, может быть, удиви-
тесь — из-за того, что Олимпийский коми-
тет России формально, по всем документам 
являлся правопреемником организацион-
ного комитета Олимпиады в Сочи. Это бы-
ло главное, по сути, единственное основа-
ние применить санкции и к ОКР. То реше-
ние мы приняли и исполнили. Во многом 
поэтому ОКР был восстановлен в правах по-
чти сразу после Пхёнчхана… В общем, тог-
да МОК посчитал, что ряд наших спортсме-
нов был вовлечен в манипуляции с допинг-
пробами в Сочи, и это стало основанием для 
отстранения ОКР, а также для того, чтобы 
спортсменам, желающим выступать в Ко-
рее, пришлось пройти через сито беспреце-
дентного отбора.

Теперь ситуация года текущего. На сегод-
няшний день нет никаких вопросов со сто-
роны WADA или МОК к нашим спортсме-
нам, выступающим на международных со-
ревнованиях, завоевывающим квалифика-
ционные очки, готовящимся к Олимпий-
ским играм. Есть отдельные нарушения ан-
тидопинговых правил. С ними борются, но 
их не больше, чем у многих других стран. 
Говорить о какой-то системе, способной 
поставить под удар целостность междуна-
родного олимпийского движения, нельзя. 
Это — принципиальная разница. Еще раз: 
в 2018 году МОК считал, что какие-то спор-
тсмены задействованы в манипуляциях, в 
2019-м он уверен, что в них не задейство-
ван ни один спортсмен. К тому же наказы-

вать атлетов нынешнего поколения — про-
сто абсурдно. Если мы берем ранний срез ба-
зы данных, которую изучало WADA, то неко-
торые спортсмены в 2012 году вообще толь-
ко-только начинали карьеру.
— Но вы не прокомментировали тезис о 
новом стандарте…
— Да, все обратили внимание на то, что МОК 
формально не будет иметь никакого влия-
ния на решение. Однако если внимательно 
посмотреть на структуру исполкома WADA, 
то там сейчас сформирован разумный ба-
ланс представительства государственных 
структур и международных спортивных 
организаций, включая МОК. И этот баланс 
должен исключать потенциальное приня-
тие тенденциозных решений, с учетом регу-
лярно меняющейся повестки и глобальных 
трендов, в том числе политических. Миро-
вой спорт всегда стремился избежать любо-
го внешнего влияния, оставаться независи-
мым от какой-либо конъюнктуры.
— Если все же будет принят «пхёнчхан-
ский вариант» — нейтральный флаг, 
«фильтры» отбора,— вы его примете?
— Знаете, я считаю, что этого не произойдет. 
Повторю: подозрения, сомнения, с которыми 
мы столкнулись, не касаются спортсменов.
— Вы исключаете вариант, о котором го-
ворит глава РУСАДА Юрий Ганус,— под-
мена файлов, сокрытие проб? Это ведь 
как раз и есть спортсмены…
— Не согласен. Как раз спортсмены к сегод-
няшней ситуации, очевидно, не имеют ни 
малейшего отношения. Никто их не обвиня-
ет в подмене или сокрытии биоматериалов. 
Никто из спортсменов — потенциальных 
участников Олимпийских игр — не являет-
ся причиной рассмотрения разночтений в 
электронных базах данных антидопинговой 
лаборатории, однако следствием этого про-
цесса, как говорит глава РУСАДА, могут стать 
санкции именно в отношении этих спор-
тсменов. Конечно же, следствием не реле-
вантным. Для всех очевидно, что нынешнее 
поколение российских спортсменов совер-
шенно точно не замешано ни в каких допин-
говых историях, что подтверждается макси-
мально открытым и постоянным допинг-
контролем. А он по отношению к нашим ат-
летам по понятным причинам сейчас очень 
тщательный. И в целом, считаю, что любому 

человеку, обладающему определенным объ-
емом информации по данной очень дели-
катной теме, нужно аккуратнее подходить к 
любого рода заявлениям.
— Попробую резюмировать: вы считае-
те, что санкций в отношении олимпий-
ской команды России быть не может?
— Если нет претензий к деятельности Наци-
онального олимпийского комитета страны, 
то на каком основании его наказывать? Важ-
ный момент: в Олимпийской хартии запи-
сано, что в Олимпийских играх принимают 
участие Национальные олимпийские коми-
теты. А если ОКР не будет подвергнут санк-
циям со стороны МОК, то нет причин для от-
странения олимпийской команды. Мы, раз-
умеется, внимательно изучаем все возмож-
ные варианты. Планируем свои дальнейшие 
действия исходя из разных потенциально 
возможных решений. И находимся в посто-
янном контакте с представителями МОК, На-
циональных олимпийских комитетов, меж-
дународных спортивных федераций. Они за-
интересованы в том, чтобы эта ситуация раз-
решилась благополучно.
— Благополучно — это…
— Это — только полноценное участие Рос-
сии в Олимпийских играх. Полноценное 
участие в них большой команды, которая 
в тех видах, что входят в олимпийскую 
программу, в нынешнем сезоне на чемпи-
онатах мира завоевала уже более 70 меда-
лей, 25 из них — золотые, которая с боль-
шой долей вероятности может претендо-
вать на третье место в медальном зачете. И 
для оргкомитета Токио-2020, кстати, очень 
важно, чтобы мы присутствовали на Олим-
пийских играх. Российско-японские отно-
шения сейчас плотные, пусть в них есть 
спорные аспекты, лидеры двух стран ча-
сто встречаются. И у ОКР сформировались 
очень хорошие отношения с НОК Японии. 
На полях Восточного экономического фо-
рума мы договорились о ряде совмест-
ных проектов, связанных с подготовкой к 
Олимпиаде. И вот мы складываем все эти 
гирьки на одну чашу весов, а на другую по-
ложим негатив. У меня есть ощущение, что 
чаша с позитивом перевешивает.

полная версия 
kommersant.ru/12740
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Групповой этап Евро-2020
Группа A: Италия, корзина 2, корзина 3, корзина 4

Группа B: Бельгия, Россия, Дания, корзина 4

Группа C: Украина, Нидерланды, корзина 3, корзина 4

Группа D: Англия, корзина 2, корзина 3, корзина 4

Группа E: Испания, корзина 2, корзина 3, корзина 4

Группа F: Германия, корзина 2, корзина 3, корзина 4

Отборочный турнир  
Евро-2020
Группа I. 10-й, заключительный тур. Бельгия—Кипр 6:1 
(Бентеке, 16, 67; Де Брёйне, 35, 41; Карраско, 44; Христофору, 
51 (автогол) — Иоанну, 14). Сан-Марино—Россия 0:5 (Кузяев, 
3; Петров, 19; Алексей Миранчук, 49; Ионов, 56; Комличенко, 
78). Шотландия—Казахстан 3:1 (Макгинн, 48, 90+1; Нейсмит, 
64 — Зайнутдинов, 34). 

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. Бельгия 10 0 0 40:3 30

2. Россия 8 0 2 33:8 24

3. Шотландия 5 0 5 16:19 15

4. Кипр 3 1 6 15:20 10

5. Казахстан 3 1 6 13:17 10

6. Сан-Марино 0 0 10 1:51 0

Сборные Бельгии и России вышли в финальную часть Евро-2020.

Составы корзин  
на жеребьевке Евро-2020
Корзина 1: Бельгия, Италия, Англия, Германия, Испания, 
Украина.
Корзина 2: Франция, Польша, Швейцария, Хорватия,  
Нидерланды, Россия.
Корзина 3: Португалия, Турция, Дания, Австрия, Швеция, 
Чехия.
Корзина 4: Уэльс, Финляндия, четыре победителя play-off 
Лиги наций.

Play-off Лиги наций
Ниша A: Исландия, три команды из Лиги C.
Ниша B: Босния и Герцеговина, Словакия, Ирландия,  
Северная Ирландия.
Ниша C: Шотландия, Норвегия, Сербия, команда из Лиги C.
Ниша D: Грузия, Северная Македония, Косово, Белоруссия.
По итогам жеребьевки play-off Лиги наций следующие  
команды из Лиги C — Болгария, Израиль, Англия, Румыния —  
будут распределены в нишу A и нишу С.
Жеребьевка play-off Лиги наций пройдет 22 ноября. Мини-тур-
ниры ниш Лиги наций будут проходить по кубковой системе —  
26 марта пройдут матчи 1/2 финала, 31 марта — финалы.  
Победители квалифицируются в финальную часть Евро-2020.
Жеребьевка группового этапа Евро-2020 пройдет 30 ноября. 
Финальная часть Евро-2020 пройдет с 12 июня по 12 июля  
в 12 европейских городах: Амстердаме, Баку, Бильбао,  
Будапеште, Бухаресте, Глазго, Дублине, Копенгагене,  
Лондоне, Мюнхене, Риме и Санкт-Петербурге.
Cборные из стран, имеющих статус хозяек чемпионата,  
проведут два или три матча в группе на своем поле.
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